
Каждый из нас хотя бы раз 
в жизни сталкивался с кон-
фликтной ситуацией. У мно-
гих это происходило еще 
в школьные годы, ведь имен-
но в детстве мы проверяем 
друг друга на прочность, 
учимся общаться, дружить, 
отстаивать свои границы. 
У кого-то это получается луч-
ше, у кого-то — хуже. И возни-
кают сложные ситуации, ко-
торые дети не всегда способ-
ны решить самостоятельно. 
Сегодня в 483 школах Москвы 
созданы службы примирения. 
Их специалисты при разреше-
нии конфликтов используют 
восстановительный подход — 
один из способов урегулиро-
вания разногласий. И зада-
ча — не просто разрешить 
конфликт, но и наладить от-
ношения сторон в целом. 
Ведь, если поругались между 
собой одноклассники, им 
предстоит и дальше учиться 
вместе. Аналогично и в слу-
чае, если конфликт произо-
шел с учителем. 
— За столом переговоров 
каждый участник может про-
говорить свои чувства и пере-
живания относительно сло-
жившейся ситуации. Стороны 
обсуждают пути решения 
и договариваются, как будут 
действовать дальше, какой 
вклад в разрешение ситуации 
внесет каждый, — рассказы-
вает специалист городской 
службы примирения Елена 
Женодарова. 
Посредником в решении 
сложной ситуации выступает 

куратор службы примирения. 
В школе № 641 эту должность 
занимает педагог-психолог 
Илья Урушев. Он рассказал, 

что за помощью к нему обра-
щаются и учителя, и дети. 
— Моя задача — выслушать 
обе стороны произошедшего 
конфликта. Но никаких при-
говоров, как судья, я, конеч-

но, не выношу. Я лишь помо-
гаю им самим договорить-
ся, — поясняет он.
Самые распространенные 

причины конфлик-
тов, уточнил кура-
тор школьной 
службы примире-
ния, связаны с на-
рушением личных 
границ, оскорбле-
ниями и непони-
манием. 
— Например, один 
из детей взял вещь 
другого или обо-
звал нехорошим 
словом, — говорит 
Илья Урушев. 

Специалист привел в пример 
реальный случай из прак-
тики. 
— Мальчик в раздевалке обо-
звал девочку, о чем она рас-
сказала своему папе. Реакция 

родителя была агрессивной, 
после чего между детьми за-
вязалась грубая переписка 
онлайн, в которой папа даже 
стал звать обидчика на встре-
чу. К счастью, об этом мы во-
время узнали. Я связался с от-
цом девочки, затем выслушал 
позицию мальчика и органи-
зовал общую встречу, на кото-
рой мы все обсудили и обе сто-
роны принесли друг другу из-
винения, — делится психолог.
По его словам, большая рабо-
та ведется на упреждение та-
ких ситуаций. Школьные 
классы собирают в один круг 
и просят поделиться, что их 
беспокоит в коллективе. Та-
ким образом еще на первом 
этапе возможный конфликт 
выявляют, не давая ему вы-
литься во что-то серьезное.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Почти две тыся-
чи непростых 
ситуаций разре-
шили в школах 
в 2022 году спе-
циалисты сто-
личной службы 
примирения. Та-
кие данные озву-
чил вчера Депар-
тамент образо-
вания Москвы.

Доходы от туризма помогают 
реализовать городские проекты
В прошлом году столицу по-
сетили 17,9 миллиона гостей, 
что составляет 71 процент ре-
кордных показателей доко-
видного 2019 года. Об этом 
вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) сообщил 
в блоге sobyanin.ru.

Более 90 процентов гостей 
приезжают в столицу из дру-
гих регионов России. Чаще 
всего из Санкт-Петербурга, 
Краснодарского края, Влади-
мирской, Тульской и Нижего-
родской областей. В среднем 
московские каникулы длят-
ся пять дней, а гости тратят 
около 37,3 тысячи рублей 
каждый.
— Большинство планируют 
посещение Москвы заранее, 
78 процентов организуют по-
ездку сами, все чаще — с по-
мощью московского сервиса 
по планированию путеше-

ствий RUSSPASS, — отме-
тил мэр.
Восстановился деловой ту-
ризм, растет медицинский. 
— Но особенно радует актив-
ное развитие детского туриз-
ма, — подчеркнул Собянин. — 
В прошлом году в столице по-
бывали 3,8 миллиона малень-
ких граждан России.
Москва по-прежнему открыта 
и для иностранцев. В про-

шлом году столицу посетили 
1,7 миллиона зарубежных го-
стей.
— В целом доходы город-
ской индустрии гостеприим-
ства в 2022 году составили 
879,1 миллиарда рублей, что 
на 22,7 процента выше, чем 
годом ранее, — резюмировал 
мэр. — Доходы городского 
бюджета — 120,4 миллиарда 
рублей. На эти средства мож-
но построить 40 школ и детса-
дов. Или закупить порядка 
2000 электробусов.
Также этих денег хватит, что-
бы обеспечить бесплатный 
проезд в общественном транс-
порте пенсионерам, много-
детным семьям, представите-
лям льготных категорий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Лидируем 
по льготной ипотеке
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал об ипо-
течных сделках 
в столице. 

За январь на пер-
вичном и вторич-
ном рынках сто-
личного жилья 
в Росреестре 
оформлено свыше 
7 тысяч договоров 
ипотечного жилищного кре-
дитования.
— Москва сохраняет лидиру-
ющую позицию среди россий-
ских регионов по выданным 
льготным ипотечным креди-
там. Их объем в январе соста-
вил 11,2 миллиарда рублей — 
это 17,8 процента общерос-
сийского объема льготной 

ипотеки, — привел данные 
Владимир Ефимов.
Всего в столице с начала дей-
ствия программы выдано кре-
дитов на сумму более 840 мил-
лиардов рублей.

— Статистика ре-
гистраций догово-
ров за январь этого 
года показала со-
х р а н я ю щ и й с я 
в Москве высокий 
спрос на ипотеку, 
несмотря на сни-
жение к аналогич-
ному периоду про-

шлого года. При этом показа-
тель на 18,9 процента больше, 
чем в первом месяце 2021 го-
да, и превышает январские 
результаты всех предыдущих 
лет, — добавил руководитель 
столичного управления Рос-
реестра Игорь Майданов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Не менее 6,7 тысячи квадратных метров жилья по программе реновации построят 
в столичном районе Коптево. Об этом сообщил вчера руководитель Департамента 
градостроительной политики Москвы Сергей Левкин.
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Сумеем найти компромисс 
Благодаря работе школьных служб примирения в учебных 
заведениях столицы формируется психологически безопасная среда

АНТОН КОНОВАЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СЛУЖБЫ 
ПРИМИРЕНИЯ ГОРОДСКОГО 
ПСИХОЛОГОПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ
И НАУКИ МОСКВЫ 

Создавая службу примирения, 
школа сразу же встает на путь 
мирного и, конечно, конструк-
тивного разрешения всех 
спорных ситуаций и формиро-
вания культуры бесконфликт-
ного общения. Одна из наших 
главных задач — это повыше-
ние качества работы таких 
школьных служб. На ежеме-
сячных обучающих семинарах 
эксперты в области восстано-
вительного подхода передают 
свой опыт кураторам служб 
примирения, разбирая разные 
случаи из реальной школьной 
жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участников 
конфликта учат 
искать точки 
соприкосновения 
и договариваться

Вчера 11:29 Куратор службы примирения школы № 641, педагог-психолог Илья Урушев записывает на доске ценности, которым важно следовать при общении. 
Во время профилактических бесед он рассказывает детям о взаимоуважении и учит их решать конфликты мирно

МЭР ОСМОТРЕЛ СТАНЦИЮ 
МЕТРО ЗИЛ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

профессия

Стучат колеса, идут поезда. 
Школьники узнали, усилиями 
скольких людей обеспечивается 
железнодорожное сообщение ➔ СТР. 3

главная тема

Споемте, друзья, ведь завтра 
в поход... Эстрадный исполнитель 
ушел добровольцем во фронтовую 
агитбригаду ➔ СТР. 4

простые вопросы

Прикроемся патентом. 
Есть ли способы защитить 
интеллектуальную собственность 
в условиях войны технологий ➔ СТР. 7

vm.ru

Герои. Посмертно
Героями не рождаются. Но российские 
солдаты и офицеры, которые в трудный час 
встали на защиту своей Родины, доказали 
обратное. Многие из них с самого детства 
знали, что их судьба — оберегать спокой-
ствие и сохранять мирное небо над голова-
ми своих соотечественников. Эти ребята 
выбрали для себя карьеру военных. Они 
стали солдатами и офицерами, которые 
не жалели себя в боях на фронтах специ-
альной военной операции на Украине, 
до последнего прикрывая своих товарищей 
от вражеского огня. О тех, кто отдал жизни 
за свою страну и получил звание Героя Рос-
сии и медаль «Золотая Звезда» посмертно, 
корреспонденту «Вечерней Москвы» рас-

сказали их родственники 
и сослуживцы.

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

➔ СТР. 5

Ветер 2–7 м/с Давление 754 мм

Центр  –5

Бутово  –6

Внуково  –6

Жулебино  –5

Зеленоград  –5

Измайлово  –5

Кожухово  –6

Кузьминки  –5

Кунцево  –5

Лефортово  –5

Останкино  –5

Отрадное  –5

Печатники  –6

Троицк  –6

Тушино  –5

Хамовники  –5

Чертаново  –6

Шелепиха  –5

погода

–5°C
¥

¥

Права военных 
нужно защитить
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
поручил усовершенствовать 
систему гражданской оборо-
ны с учетом современных вы-
зовов и опыта, наработанно-
го в Донецкой и Луганской 
народных республиках.

Глава государства призвал об-
ратить внимание на опыт ве-
дения такой работы в новых 
регионах России. По словам 
Владимира Путина, в числе 
приоритетных задач остается 
внедрение в деятельность 
МЧС новых технологий.
— Переход на «цифру» позво-
лит более эффективно прово-
дить контрольно-надзорные 
мероприятия, не создавая из-
быточных барьеров для пред-
принимателей и при этом обе-
спечивая интересы граж-
дан, — заявил президент.
Еще одна актуальна задача — 
предупреждение техноген-
ных пожаров. 
— Реализуя принцип риск-
ориентированного подхода 
к проверкам организаций, вы 
должны постоянно следить, 
чтобы не нарушались требо-
вания пожарной безопасно-
сти, и помнить, что любая не-
доработка здесь может приве-
сти к беде, — сказал Путин.
Президент поблагодарил со-
трудников МЧС за работу 
в Турции и Сирии после зем-
летрясений, а также отметил 
их вклад в проведение СВО.
— С первых дней проведения 
специальной военной опера-
ции сотрудники МЧС достав-
ляли жителям ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей продовольствие и меди-
каменты, проводили размини-
рование и восстанавливали 
социальные объекты, эвакуи-
ровали людей из зон обстре-
лов, принимали и оказывали 
помощь пострадавшим в пун-
ктах временного размещения, 
действовали мужественно 
и решительно, — подчеркнул 
он. — Не сомневаюсь, что рос-
сийские спасатели будут 
и впредь достойно выполнять 
свой долг.
Кроме того, вчера Владимир 
Путин провел совещание су-
дей судов общей юрисдикции, 
военных и арбитражных су-
дов. Он обратил внимание на 
то, что за последний год при-
нято множество решений по 
соцподдержке военных, мо-
билизованных граждан и чле-
нов их семей. Соответствую-
щие поправки внесены и в за-
конодательство. 

— Обращаю ваше внима-
ние — рассмотрение таких 
дел, вопросов должно вестись 
самым тщательным образом 
с учетом не только всех право-
вых аспектов, но и конкрет-
ных жизненных обстоя-
тельств и ситуации. Права на-
ших военнослужащих и чле-
нов их семей должны быть 
защищены всей силой зако-
на, — уточнил президент РФ.
Еще одной темой совещания 
стал выход России из-под 
юрисдикции ЕСПЧ.
— Вопрос был поставлен пря-
мо: не повлечет ли выход из 
ЕСПЧ снижения уровня защи-
ты прав и свобод граждан 
в нашей стране. Я не буду 
скрывать, и я тоже об этом ду-
мал всегда. Потому что мы 
должны обеспечить интересы 
граждан, обеспечить в любом 
случае. Но в конечном итоге, 
на мой взгляд, наша судебная 
система, используя нацио-
нальные судебные механиз-
мы, способна их надежно за-
щитить, — подытожил Путин.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru
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важно
21 февраля в 12:00 Вла-
димир Путин выступит 
с посланием к Федераль-
ному собранию. Пресс-
секретарь президента 
России Дмитрий Песков 
подтвердил, чтоглавны-
ми темами речи Путина 
станут проведение спе-
циальной военной опе-
рации, экономика и со-
циальная сфера. Глава 
государства сделает ак-
цент натекущей ситуа-
ции. Помимо этого, 
в 2023 году в списке при-
глашенных на выступле-
ние президента России 
могут оказаться участни-
ки спецоперации 
на Украине. 

В Москве не первый год 
реализуется проект 
«Школа юного медиато-
ра». В 2022 году ее посе-
тили более 750 столичных 
подростков. Специалисты 
семейных центров, под-
ведомственных столично-
му Департаменту труда 
и соц защиты, обучали ре-
бят мирно разрешать кон-
фликты. Преимуществен-
но в проекте участвуют ре-
бята из семей, оказав-
шихся в трудной 
жизненной ситуации. 
В нынешнем году «Школа 
юного медиатора» про-
должит свою просвети-
тельскую деятельность.
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Пассажирам 
покажут музей 
шоколада 
Вчера выставка «Роза Эйне-
ма», расположенная в зда-
нии фабрики «Красный Ок-
тябрь», распахнула свои две-
ри для пассажиров «Доброго 
автобуса». 

Музей «Роза Эйнема», холдинг 
«Объединенные кондитеры» 
и проект «Добрый автобус», 
организованный столичным 
Департаментом труда и соцза-
щиты населения, подписали 
совместное соглашение. 
— Теперь пассажиры «Добро-
го автобуса» смогут не только 
посетить один из самых «слад-
ких» музеев нашего города, но 
и вживую познакомиться 
с процессом производства их 
любимых лакомств, — сооб-
щила руководитель социаль-
ного проекта «Добрый авто-
бус» Сабина Цветкова. 
Для пенсионеров — пассажи-
ров этого автобуса — в здании 
фабрики «Красный Октябрь» 
проведут экскурсии, расска-
жут об истории успеха фабри-
ки, покажут уникальные экс-
понаты: образцы упаковки 
шоколада, конфет и печенья 
XIX и XX веков.
— Посетители смогут позна-
комиться с историей фабри-
ки, а также своими глазами 
увидеть, как производятся их 
любимые конфеты и попро-
бовать их прямо с конвейе-
ра, — отметила директор му-
зея истории шоколада и ка-
као холдинга «Объединенные 
кондитеры» Марина Жда-
нович.  
Проект «Добрый автобус» 
стартовал в 2017 году. Пасса-
жиры — это участники проек-
та «Московское долголетие». 
С 2022 года для них проводят 
экскурсии по интересным ме-
стам города. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На заседании Мосгордумы де-
путаты поддержали измене-
ния в законы «О физической 
культуре и спорте в городе Мо-
скве» и «О молодежной поли-
тике в городе Москве». Как 
отметил председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошни-
ков, поправки актуализируют 
законодательную базу города, 
приводят ее в соответствие 
с федеральной. 
— В том числе речь идет об 
обязательном лицензирова-
нии организаций, реализую-
щих программы спортивной 
подготовки, контроле за дан-
ным направлением, требова-
ниях к медицинскому оснаще-
нию, — сказал Алексей Ша-
пошников. 
Одним из важных изменений 
является то, что услуги по 
спортивной подготовке на ос-
новании государственного 
или муниципального зада-
ния должны оказываться бес-
платно. 
— Отдельно отмечу, вводится 
такое понятие, как «тренер-
преподаватель», что дает пра-
во данной категории на соци-
альные гарантии, соответ-
ствующие гарантиям педаго-
гических работников. Это 
серьезный шаг по повыше-
нию качества спортивной 
подготовки, социальной под-
держки тренерского состава, 
а значит, и новые возможно-

сти для спортсменов, школь-
ников и молодежи, — добавил 
председатель Московской го-
родской думы.  
Так, к примеру, тренер-препо-
даватель будет иметь право на 
досрочное назначение стра-
ховой пенсии по старости при 
наличии педагогического ста-
жа в 25 лет, а также на удли-
ненный оплачиваемый от-
пуск — 42 календарных дня. 
Медицинское обеспечение 
в спортивных организациях 
будет соответствовать повы-
шенным нормам. Например, 
в учреждениях, реализующих 

дополнительные программы 
спортивной подготовки, обя-
зательным станет наличие 
медицинского кабинета. 
В соответствии с изменения-
ми исключаются полномочия 
учредителей физкультурно-
спортивных организаций по 
определению правил и поряд-
ка приема в такие организа-
ции. Все правила регламенти-
руются статьей 84 273-го Фе-
дерального закона «Об обра-
зовании в Российской Федера-
ции». Согласно федеральному 
законодательству, прием осу-
ществляется на основании ре-
зультатов индивидуального 
отбора, проводимого в целях 
выявления лиц, имеющих не-
обходимые для освоения про-
граммы способности в обла-
сти физической культуры 
и спорта. Порядок отбора 
установлен Минспортом 
и Минпросвещения Россий-
ской Федерациии. 
Также депутаты столичного 
парламента приняли измене-
ния в городской закон о заня-
тости населения. Теперь к ка-
тегории молодых безработ-
ных граждан и граждан, испы-
тывающих трудности в поиске 
работы, которым будут предо-
ставляться меры соцподдерж-
ки, относятся москвичи в воз-
расте от 14 до 35 лет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Тренеры получат привилегии 
преподавателей 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем го-
рожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты МГД приняли изме-
нения в городские законы о спорте и молодежной политике. 

Мосгордума

Благодаря мерам поддержки 
бизнес закупил оборудование

Восстановлен уникальный 
образец деревянного зодчества

Вчера заместитель мэра 
Моск вы Наталья Сергунина 
(на фото) подвела итоги 
оказания грантовой под-
держки столичному бизнесу. 

Москва выделила бизнесу 
1,4 миллиарда рублей на по-
купку оборудования. Помощь 
получили 447 высо ко тех но ло-
гичных компаний. 
Благодаря этому 
малые и средние 
предприятия от-
крывают новые 
производственные 
линии и увели-
чивают объемы 
вы пускаемой про-
дукции.
— Гранты на покупку обору-
дования — одна из самых вос-
требованных городских мер 
поддержки бизнеса. Она дей-
ствует в столице с апреля про-
шлого года, — отметила Ната-
лья Сергунина. — Предприя-
тия направляют полученные 
средства в том числе на от-
крытие импортозамещающих 
производств. Многие из них 
работают в сфере электрони-

ки и информационных техно-
логий, занимаются научными 
исследованиями.
По условиям программы при 
покупке отечественного обо-
рудования можно вернуть по-
ловину его стоимости, а в слу-
чае приобретения импортно-
го — 35 процентов. Наиболее 
востребованным грант ока-

зался среди мик ро-
пред при ятий.
Максимальная сум-
ма финансовой 
поддержки соста-
вила 30 милли-
онов рублей. Такой 
грант, например, 
получила одна из 
компаний по про-

изводству металлообрабаты-
вающих станков и инструмен-
тов. Она приобрела новое обо-
рудование для создания инно-
вационных систем хранения 
металла большего объема. 
Поддержку также получили 
производители систем очист-
ки воды, компактных велоси-
педов и другие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Старинную деревянную 
усадьбу в Старомонетном 
пере улке восстанавливают 
под контролем Мосгорна-
следия. 

Двухсотлетний особняк купца 
Ивана Масягина, располо-
женный рядом с Третьяков-
ской галереей, возвращается 
на историческое место. По-
строенное в 1819 году здание 
в стиле московского ампира 
представляет собой редкий 
образец деревянного зодче-
ства. Реставрацией занялась 
девелоперская компания. 
Особняк достался ей в плачев-
ном виде. Десятки лет строе-
ние стояло без крыши, одни 
бревна сгнили, были утраче-
ны многие элементы. За не-
полные два года работ сруб 
полностью восстановили. Его 
накрыли временной крышей, 
оставив в мастерских для есте-
ственной усадки стен.
— Мы бережно восстановили 
сруб старинного особняка, ко-

торый еще год назад был 
практически разрушен. Уже 
совсем скоро он предстанет 
в своем историческом облике 
и будет заново вписан в город-
скую среду, передавая атмос-
феру и дух Якиманки первой 
трети XIX века, — отметила 
Марина Руднева, управляю-
щий партнер девелоперской 
компании.
На восстановление сруба по-
требовалось около 700 бревен 
длиной шесть метров. В рам-
ках научной реставрации 
усадьбы Масягина проделана 
огромная архивная работа 
и учтено большое количество 
факторов и нюансов, чтобы 
сохранить аутентичность па-
мятника архитектуры.
Все работы проводятся по со-
гласованному Департамен-
том культурного наследия 
столицы проекту и под кон-
тролем специалистов ведом-
ства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
принял решение о расши-
рении использования ком-
пьютерного зрения для 
диагностики заболеваний. 
С мая 2020 года эту техно-
логию используют для об-
наружения коронавирус-
ной пневмонии. Также она 
помогает выявить рак мо-
лочной железы, сколиоз 
позвоночника и другие па-
тологии по 19 направле-
ниям. К концу года их бу-
дет больше 50.

кстати

На месте бывшего Завода 
имени Лихачева разрастается 
новый столичный район. По-
мимо жилья, здесь строят со-
циальные, общественно-де-
ловые и спортивно-развлека-
тельные объекты. Также раз-
вивают транспортную инфра-
структуру, чтобы местным 
жителям было удобно доби-
раться в любую часть города. 
Именно здесь, со станции 
«ЗИЛ», начнется новая Троиц-
кая линия метро.
— Активно строим будущую 
станцию, — сказал Сергей Со-
бянин. — Ее открытие даст 
жителям множество новых 
маршрутов, которые значи-
тельно сэкономят время в пу-
ти. Например, от «ЗИЛа» до 
«Академической» можно бу-
дет доехать всего за шесть ми-
нут, а до «Новаторской» — за 
12 минут.
У будущей станции, которую 
строят в районе одноименной 
станции Московского цен-
трального кольца (МЦК), бу-
дет два вестибюля с выходами 
к улице Лисицкого, проспекту 
Лихачева, спортивно-развле-
кательному кварталу «Парк 
Легенд» и парку «Тюфелева 
роща». На дорогу до него уйдет 
не больше одной минуты.

Сейчас строители укрепляют 
котлован и занимаются 
устройством основных кон-
струкций станции. Парал-
лельно от «ЗИЛа» до «Крым-
ской» возводят перегонные 
тоннели. По плану они будут 
готовы этим летом.
— Станция «ЗИЛ» войдет в со-
став крупного транспортно-
пересадочного узла, который 
объединит метро, МЦК и на-
земный транспорт, — добавил 
Собянин. — В дальнейшем 
здесь можно будет пересесть 
и на Бирюлевскую линию.
Ожидаемый пассажиропоток 
ТПУ составит 15,8 тысячи че-
ловек в сутки. При этом к 2028 
году он вырастет в три раза.

Троицкая линия метро протя-
нется от станции МЦК «ЗИЛ» 
до Троицка и улучшит транс-
портное обслуживание бо-
лее миллиона москвичей. 
В первую очередь будут гото-
вы 11 станций на участке 
«ЗИЛ» — «Коммунарка». Как 
сообщил мэр, работы идут по 
графику. Все станции должны 
быть готовы к концу 2024 года.
— Ввод участка от «ЗИЛа» до 
«Коммунарки» разгрузит Со-
кольническую линию на 
11 процентов, а Калужское 
шоссе — на 15 процентов, — 
уточнил Сергей Собянин.
В районе «Полуострова ЗИЛ» 
также строят новые дороги, 
набережные и мосты. Так, до 

конца этого года строители 
сдадут мост через затон Но-
винки. Он соединит набереж-
ную Марка Шагала и проекти-
руемый проезд № 4062 с вы-
ходом на Южнопортовую ули-
цу. Длина моста составит 
615 метров. Кроме того, в рам-
ках проекта построят еще око-
ло пяти километров дорог: 
участок улицы Лисицкого 
в районе ее примыкания 
к проектируемому проезду 
№ 4062 и дорогу от бульвара 
Братьев Весниных до улицы 
Мустая Карима. Для пешехо-
дов сделают подземный пере-
ход, который свяжет жилые 
кварталы с набережной Мар-
ка Шагала. 

Как рассказал мэр, новый 
мост через затон Новинки ста-
нет частью будущей 11-кило-
метровой автомагистрали. 
Она протянется от Новоспас-
ского моста до 2-го Южнопор-
тового проезда вдоль Нага-
тинской поймы и трех набе-
режных Москвы-реки: Кру-
тицкой, Симоновской и Мар-
ка Шагала.
— Новая магистраль суще-
ственно разгрузит Третье 
транспортное кольцо и про-
спект Андропова, — отметил 
Сергей Собянин. — Свобод-
нее также станет и на Варшав-
ском шоссе.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Мост через 
затон сдадим до конца года
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
строительство 
станции «ЗИЛ» 
Троицкой линии 
метро. Ее пер-
вый участок бу-
дет готов в следу-
ющем году. А уже 
в этом в районе 
ЗИЛа откроют 
мост через затон 
Новинки.

день мэра

Вчера 13:01 Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане) вместе с замом по вопросам градостроительной политики и строительства Андреем Бочкаревым (второй 
слева) и главой Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Максимом Ликсутовым (крайний справа) осмотрели станцию метро «ЗИЛ»

Школа профессионального роста готовит 
студентов-медиков к работе 
В Москве стартовало обуче-
ние студентов-медиков 
в шестом потоке «Школы 
профессионального роста». 
О важности этого проекта 
вчера «ВМ» рассказал глав-
ный внештатный специалист 
по первичной медико-сани-
тарной помощи взрослому 
населению Департамента 
здравоохранения Москвы, 
главный врач консультатив-
но-диагностической поли-
клиники № 121 Андрей Тя-
жельников.

Андрей Александрович, проек-
ту «Школа профессионального 
роста» уже более пяти лет. 
А как все начиналось и что из-
менилось за эти годы? 
Проект за эти годы развивал-
ся так же активно, как и все 
московское здравоохранение. 
Школа меняется вместе с на-
шими городскими медицин-
скими учреждениями, где за 
пять лет появилось много но-
вого: оборудование, ценно-
сти, стандарты работы. Одна-
ко суть проекта была и остает-
ся — обеспечение столичной 
медицины подготовленными 
и адаптированными специа-
листами. 
Для чего студентам участво-
вать в этом проекте?
Прежде чем начать работать 
в медицинском учреждении, 
специалист должен, помимо 
вузовских знаний, получить 
необходимые практические 
навыки. В школе участники — 
студенты шестого курса и ор-
динаторы второго года обуче-
ния — проходят интенсивную 
стажировку и получают до-
полнительные знания, прохо-
дят тренинги по работе с Еди-
ной медицинской информа-
ционно-аналитической систе-
мой (ЕМИАС) по оказанию 
экстренной медицинской по-

мощи, сердечно-легочной реа-
нимации, учатся грамотно 
маршрутизировать пациен-
тов и многому другому. На 
мой взгляд, главная мотива-
ция участника — стать успеш-
ным врачом. И чем больше по-
лезных знаний получит буду-
щий медик, тем легче ему бу-
дет адаптироваться на работе 
в дальнейшем. А стипендия, 
которую платят участникам 
проекта в размере 25 тысяч ру-
блей, помогает еще лучше со-
средоточиться на обу чении. 
В школу ведь не так просто по-
пасть. Как происходит набор 
участников и на что обращает-
ся особое внимание? 
Отбор предполагает несколь-
ко этапов, первый из которых 
начинается еще в вузе. Затем 
необходимо пройти оценку 
в кадровом центре Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы, а также собеседования 
с главными внештатными 

специалистами департамента 
и главными врачами москов-
ских клиник. Когда сам как 
будущий работодатель прово-
жу собеседования, то прежде 
всего смотрю на желание че-
ловека учиться, работать 
в коллективе, узнавать новое 
и, конечно, на профессио-
нальные компетенции. 
Готовность принять на стажи-
ровку участников шестого по-
тока выразили 50 городских 
медицинских организаций. 
Что от этого получают поликли-
ники и стационары?
Медицинские организации 
охотно участвуют в этом про-
екте именно потому, что 
в конце они получают адапти-
рованного и квалифициро-
ванного специалиста. В про-
цессе обучения в школе проф-
роста будущий медик на базе 
поликлиники или стационара 
получает и учится применять 
все знания, необходимые 

в его работе. Я как главный 
врач тоже заинтересован 
в проекте. В моей поликлини-
ке прошли стажировку более 
10 участников школы. Добав-
лю, что многие выпускники 
нашего проекта уже стали за-
ведующими отделений. 
Влиться в коллектив медицин-
ской организации участникам 
проекта помогают наставники. 
Как думаете, насколько важна 
для сегодняшних выпускников 
помощь опытных специали-
стов?
Считаю, что поддержка более 
опытных специалистов нужна 
не только выпускникам вузов. 
Даже у меня есть наставники, 
к которым я прислушиваюсь. 
Но молодым врачам такая 
поддержка особенно важна 
и с точки зрения клинических 
знаний, и с точки зрения орга-
низационных моментов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО БЕЗОПАСНОСТИ, 
СПОРТУ И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ

С 1 января вступил в силу так 
называемый закон о гармони-
зации сферы спорта и образо-
вания. Нам важно привести 
в соответствие городское за-
конодательство. Часть изме-
нений носит терминологиче-
ский характер. Мы приво-
дим понятия «школьный 
спорт», «молодежный спорт», 
«тренер», «организация, осу-
ществляющая спортивную 
подготовку» и «программа 
спортивной подготовки» 
в соответ ствии с федеральной 
терминологией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Андрей Александрович 
Тяжельников родился 
18 марта 1975 года в го-
роде Красноярске. 
Окончил Красноярскую 
государственную меди-
цинскую академию, при-
суждена квалификация 
«Врач по специальности 
«Лечебное дело». За-
тем проходил клиниче-
скую ординатуру на ка-
федре нейрохирургии 
по специальности «Не-
врология». Также он 
окончил РАНХиГС 
при президенте РФ 
по специальности «Ме-
неджмент». Кандидат 
медицинских наук.21 декабря 2022 года. Главный специалист по первичной 

медико-санитарной помощи Андрей Тяжельников
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Место, приятное 
для прогулок

Район Марфино, расположенный в Се-
веро-Восточном административном 
округе Москвы, — один из самых ма-
леньких районов столицы. Но при 
этом здесь хватает интересных мест 
и знаковых объектов.
К примеру, в нашем районе находится 
Главный ботанический сад имени 
Н. В. Цицина Российской академии на-
ук — один из крупнейших ботаниче-

ских садов Европы. Он занимает площадь более 331 гек-
тара, а его коллекционные фонды включают более пят-
надцати тысяч видов растений, их подвидов и разновид-
ностей. Большинство из них является национальным 
достоянием страны. 
Здесь в любое время года на пешеходной или велосипед-
ной прогулке можно насладиться красотой природы. По 
ботаническому саду также можно совершить познава-
тельную прогулку в составе экскурсионной группы и уз-
нать много интересного. Искренне всем рекомендую для 
посещения это уникальное по красоте 
место. 
Также на территории нашего района 
располагается еще один знаковый  
объект — Музей криптографии — 
единственный в России научно-тех-
нический музей, в котором представ-
лена  коллекция шифровальной тех-
ники, средств передачи информации 
и архивных документов. Зданию это-
го музея почти 140 лет — оно было по-
строено в 1885 году как приют для 
мальчиков-сирот и детей бедных свя-
щенников.
Сегодня Марфино — современный 
столичный район. Он расположен 
близко к центру, что делает его удобным в плане транс-
портной доступности, которая продолжает развиваться 
и совершенствоваться. Так, в 2022 году введен в эксплу-
атацию участок Северо-Восточной хорды, а также завер-
шилось строительство ТПУ «Окружная». 
Отсутствие на территории района промышленных зон 
делает Марфино экологически чистым, комфортным 
и привлекательным местом для проживания. Поэтому на 
сегодняшний день в районе продолжается строительство  
новых домов по программе реновации. Так, в прошлом 
году жители первой пятиэтажки были переселены в но-
вый дом по адресу: улица Академика Комарова, 11г. Все 
новоселы остались очень довольны переездом в комфорт-
ное жилье. Хочу отметить, что Марфино — район неболь-
ших улиц, уютных и зеленых дворовых территорий, где 
часто можно увидеть представителей животного мира — 
белок, редких птиц и так далее.    
Если говорить про благоустройство территорий, то в про-
шлом году по просьбам жителей и по согласованию с Со-
ветом депутатов муниципального округа Марфино было 
выполнено комплексное благоустройство трех дворовых 
территорий, высажено около ста деревьев и 1400 кустар-
ников. Хочется  поблагодарить все организации, которые 
осуществляют свою деятельность на территории Марфи-
на, и, конечно, наших жителей за плодотворную работу, 
активное взаимодействие на благо развития нашего за-
мечательного района.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
МАЛЬЦЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА 
МАРФИНО 
ГОРОДА МОСКВЫ

мнение

Разнообразие железнодорожных 
профессий удивило школьников

Более двух десятков мальчи-
шек и девчонок пришли 
в Учебный центр, чтобы уз-
нать о работе подразделения 
и о специалистах, которые 
в нем работают.
На входе шестиклассников 
школы № 1222 встречает на-
чальник учреждения Глеб За-
харченко и приглашает на 
экскурсию.
— Мы работаем для того, что-
бы подготовить специалистов 
рабочих специальностей для 
Московской железной дороги 
(МЖД), — рассказывает Глеб 
Захарченко. — Это и состави-
тели вагонов, и осмотрщики, 
и дежурные по станции, 
и многие другие рабочие спе-
циальности.
Мужчина рассказывает, что 
сейчас по всей России на же-
лезной дороге работает почти 
один миллион человек. А дви-
жение поездов обслуживают 
люди почти 1500 специаль-
ностей.
— Так много? — удивляется 
Николай Соколов. — А что 
нужно, чтобы у вас учиться?
Руководитель центра расска-
зывает, что школьнику для на-
чала надо подрасти: они рабо-
тают только со взрослыми 
людьми.
— На железной дороге ведь 
трудиться можно с 18 лет, — 
поясняет Захарченко. — Но 

вот недалеко от Москвы, на 
станции Кратово, есть Мо-
сковская детская железная до-
рога. Туда на обучение могут 
прийти школьники и выбрать 
из множества профессий.
Мужчина объясняет, что за 
несколько лет обучения маль-
чишки и девчонки могут осво-
ить сразу несколько специаль-
ностей. Более того, потом они 
на внеконкурсной основе мо-
гут поступать в железнодо-
рожные учебные заведения. 
Такая новость не могла не об-
радовать школьников, и те на-
чали перешептываться между 
собой, рассказывая, в какой 
из профессий они могут себя 
представить.

Но теория — это лишь полде-
ла. Куда интереснее практика. 
Поэтому, когда школьники 
зашли в класс, где стоят трена-
жеры для обучения будущих 
дежурных по станции, момен-
тально образовался лес рук из 
желающих попробовать пона-
жимать на разноцветные 
кнопки. 
Сотрудники центра пригла-
шали к тренажеру по два чело-
века, объясняя, что слева на 
экране точкой обозначена на-
чальная станция, а справа — 
конечная. А на пульте нахо-
дятся все пути, которые есть 
между станциями.
— Дежурный должен пра-
вильно отправлять поезда, 

чтобы они не столкнулись, — 
рассказывает Захарченко. — 
Так что на нем лежит большая 
ответственность за безопас-
ность движения.
Шестиклассница Мария Не-
матова уверенно нажимает на 
кнопку, которая сигнализиру-
ет, что поезду можно отправ-
ляться с начальной станции. 
Потом внимательно следит по 
схеме, как движется поезд, 
и контролирует скоростной 
режим. Девочка справилась 
прекрасно — из пункта «А» 
в пункт «Б» железнодорожный 
состав прошел без каких-либо 
происшествий!
Потом школьникам предлага-
ют пройти в другой учебный 

класс, где стоят похожие тре-
нажеры, но на стенах висят 
телевизоры, где транслирует-
ся изображение движения 
грузовых вагонов. Этот каби-
нет имитирует пункт дежур-
ного на так называемой гор-
ке, где идет составление гру-
зовых поездов. Со слов Захар-
ченко, такое место находится 
недалеко, в Перове, и оно 
опасно для прохожих. 
— Бывают иногда и травмо-
опасные случаи, поэтому же-
лезнодорожники должны 
уметь всегда оказать первую 
медицинскую помощь, — по-
ясняет он.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сообщество собаководов 
активно благоустраивает дворы

Историки и краеведы обсудили 
прошлое российской столицы

Житель района Косино-
Ухтомский Сергей Мимикин 
(на фото) создал сообще-
ство любителей собак, кото-
рое объединило тысячи мо-
сквичей из разных районов 
города. Вчера он рассказал 
«ВМ» о своем проекте.

Как вспоминает Сергей Ми-
микин, как владелец собаки 
по кличке Рейчел 
породы далматин, 
он раньше был 
участником рай-
онного тематиче-
ского чата.
— Ко мне обратил-
ся друг с просьбой 
разместить там ин-
формацию о поте-
рявшемся животном, — вспо-
минает Сергей Мимикин. — 
А в чате, как ни странно, мне 
сделали предупреждение, что 
я присылаю объявление не по 
адресу. Тогда, подумав, что по-
добные просьбы могут повто-
ряться, я начал изучать, какие 
есть способы оперативно раз-
мещать информацию о «поте-
ряшках». 
По словам Сергея Мимикина, 
таких способов на тот момент 
не оказалось. 
— И тогда мне пришла в голо-
ву идея: а что, если в каждом 

районе будет локальный чат 
для владельцев собак, кото-
рые смогут делать пересылку 
нужной информации из одно-
го чата в другой, затрачивая 
на это всего пару секунд, — го-
ворит он. — Так сразу в не-
скольких соцсетях появилось 
сообщество DogsMSK. В нем 
сегодня состоят около 25 ты-
сяч человек.

Участники этого 
сообщества не 
только обменива-
ются полезной ин-
формацией, но 
и активно прини-
мают участие 
в благоустройстве 
своего района. 
— Я организовал  

рабочую группу среди собач-
ников, разработали проект 
площадки для выгула живот-
ных, которую бы хотели ви-
деть у себя в районе. Далее об-
ратились в управу и префекту-
ру Восточного округа, также 
создали обращение на порта-
ле мэра Москвы, — рассказы-
вает Мимикин. — Нас не толь-
ко услышали, но и в короткое 
время построили площадку, 
а при ее оснащении учли все 
наши пожелания.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В Государственной публич-
ной исторической библиоте-
ке России в Басманном райо-
не прошла межрегиональная 
конференция «Актуальные 
проблемы истории Москов-
ского края». Там представи-
ли доклады с исследования-
ми об исторических событи-
ях, связанных с российской 
столицей. 

На конференции свои работы 
представили краеведы, науч-
ные сотрудники, преподавате-
ли и все те, кто занимается ис-
следованиями истории города 
и Московского края в целом.
— Принять участие докладчи-
ки могли как очно, так и дис-
танционно, — говорит заведу-
ющий научно-просветитель-
ским отделом Государствен-
ной публичной исторической 
библиотеки России Михаил 
Башмаков. — К нам также 
присоединился коллега из Ту-
рецкой Республики, из города 
Мерсин.
По его словам, по итогам ра-
боты конференции будет из-
дан сборник. 
— В него войдут самые инте-
ресные материалы, которые 
отберет редакционная комис-
сия, — отмечает Башмаков. — 
Главным критерием оценива-

ния станет серьезность подхо-
да к исследованию. 
Представитель библиотеки 
добавил, что темы выступле-
ний касались самых различ-
ных областей: социально-по-
литических, церковных, воен-
ных и краеведческих.
— В разрезе легендарных 
исторических личностей, 
живших в Москве и крае, 
и событий, связанных с ни-
ми, обсуждались памятники, 
которые можно найти в черте 
города, — рассказывает Баш-
маков. — Это люди разных 
социальных прослоек: куп-
цы, ремесленники, дворяне 
и другие. 
Башмаков также добавил, что 
одна из участниц, Елена Стру-
кова, представила проект «Аз-
бука Ростокина». 
— В нем будут собраны назва-
ния домов, зданий и архитек-
турных сооружений райо-
на, — говорит Башмаков, — 
как официальные, так и на-
родные.  
Башмаков добавил, что книга 
будет издана Исторической 
библиотекой. Всего на конфе-
ренции были затронуты исто-
рические события с XVI века 
по настоящее время.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в Перов-
ском подразде-
лении Москов-
ского учебного 
центра профес-
сиональной 
квалификации 
Московской же-
лезной дороги 
прошла экскур-
сия для школь-
ников.

профориентация

Вчера 10:50 Шестиклассница школы № 1222 Мария Нематова (на переднем плане) вместе с одноклассниками осваивает профессию дежурного по станции 
за тренажером Перовского подразделения Московского учебного центра профессиональной квалификации Московской железной дороги

Шахматисты центров долголетия готовы 
сделать ход конем в решающей игре
Лидер шахматного клуба 
центра «Московского долго-
летия» «Замоскворечье» 
Еркеш Байсакалов играет 
в шахматы уже два десяти-
летия. И сейчас усердно го-
товится к городскому турни-
ру, который пройдет уже 
на следующей неделе. Вчера 
он рассказал «ВМ» о своем 
увлечении. 

В центре «Московского долго-
летия» на Садовнической на-
бережной, 47а, в уютной гос-
тиной стоят большие шахмат-
ные столы, на которых рас-
ставлены черные и белые 
фигуры. Над ними склони-
лись в задумчивости игроки. 
Еркеш Раисович после пары 
продуманных ходов ставит 
своему противнику мат.  
— Шахматами я интересовал-
ся с детства, но серьезно на-
чал играть после 30 лет. Даже 
следил за шахматным разде-
лом газеты «Советский 
спорт». Однажды жена мне 
подарила книгу, в которой 
описывались тактика и стра-
тегия игры. В итоге в 45 лет 
я получил первый разряд по 
шахматам. Потом стал уча-
ствовать в турнирах област-

ного масштаба, в соревнова-
ниях. Причем и в России, 
и в Казахстане, — рассказы-
вает Еркеш Раисович.
После переезда в столицу стал 
участвовать в районных тур-
нирах. Он достает папку, в ко-
торой аккуратно разложены 
полученные им дипломы.  
— Вот моя гордость, — пока-
зывает он.  — В 2011 году 
стал абсолютным чемпио-

ном Замоскворечья по шах-
матам среди ветеранов. А вот 
диплом за первое место 
в турнире Таганского района 
2019 года.  
Сейчас он готовится к уча-
стию в городском этапе тур-
нира, а финал пройдет 21 фев-
раля в центре «Московского 
долголетия» «Котловка». Две-
надцать сильнейших шахма-
тистов — по одному от каждо-

го округа — встретятся, чтобы 
выяснить, кто из них достоин 
звания чемпиона. 
Кстати, подобный турнир для 
людей старшего возраста цен-
тры «Московского долголе-
тия» проводят впервые. В нем 
уже приняли участие около 
полутора тысяч москвичей 
старшего возраста. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

МАРИЯ ФРОЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ 
ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

В центрах «Московского дол-
голетия» горожане сами соз-
дают клубы по интересам. 
А шахматы пользуются особой 
популярностью. Что касается 
общегородского турнира, 
то инициаторами его проведе-
ния стали наши посетители — 
мы же только поддержали 
этот замечательный почин. 
Наш центр пока совсем моло-
дой, но с каждым днем мы раз-
виваемся, открываем новые 
направления: бильярд, на-
стольный теннис, рисование, 
французский язык и другие. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты рассказывают, как развивается район Марфино, где пройдет финал первого городского 
шахматного турнира для игроков центра московского долголетия и как житель района Косино-Ухтомский организовал сообщество собаководов-любителей. 

Питомцам тоже нужно ежегодно 
проходить обследование

Потоп оперативно 
устранили

В РАЙОНЕ 
ДАНИЛОВСКИЙ 
СПАСЛИ СЕРУЮ 
НЕЯСЫТЬ 
ОТ УЛИЧНОГО 
ФОТОГРАФА. 
ОН УСТРАИВАЛ 
НЕЗАКОННЫЕ 
ФОТОСЕССИИ

250
БЕСПЛАТНЫХ 
ЭКСКУРСИЙ 
ПРОВЕДУТ 
В МОСКВЕ 
КО ДНЮ ГИДА

Сыну Юмбы и Колумба 
выберут имя 

Выучить китайский 
язык с нуля

В районе Царицыно врачи Красногвардейской ветеринар-
ной клиники спасли жизнь овчарке по кличке Бакс. По сло-
вам обеспокоенного хозяина, у собаки сильно изменилось 
поведение. Бакс стал вялым, много лежал и отказывался 
от игр. По результатам осмотра врач направил овчарку 
на ультразвуковое исследование, которое выявило боль-
шую опухоль селезенки. Бакса срочно прооперировали, 
сейчас он проходит необходимую реабилитацию.
Ветеринарные врачи рекомендуют ежегодно приводить 
питомцев на профилактические обследования.

В районе Ивановское на чердаке одного 
из домов по улице Молостовых прорвало 
трубу горячего водоснабжения. По сиг-
налу жильцов на место оперативно при-
ехали аварийные службы. Они устрани-
ли протечку, убрали воду в подъезде 
и починили водо- и электроснабжение. 
Как уточнили в префектуре Восточного 
округа, жителям помогут сделать ре-
монт в квартирах, которые залило.

Московский зоопарк, который находит-
ся в Пресненском районе, предлагает 
пользователям проекта «Активный 
гражданин» выбрать имя детенышу 
мандрила. Сейчас ему полгода. Он ро-
дился в августе у самки по кличке Юмба 
и самца Колумба. Участникам голосова-
ния предлагают выбрать из четырех 
вариантов: Кого, Логон, Акида и Кинг. 
Также можно предложить свой вариант.

Сегодня в парке «Фили», который на-
ходится в районе Филевский Парк, 
пройдет первое занятие по китайско-
му языку. К уроку могут присоеди-
ниться все желающие старше 14 лет. 
Занятия бесплатные, по предвари-
тельной регистрации. Обучать будут 
с нуля. Слушатели узнают, как пишут-
ся и звучат китайские иероглифы, 
а также выучат общие фразы.

В Рязанском районе, между Окской улицей и Волжским бульваром, выделили 
участок для строительства железнодорожной инфраструктуры.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера11:53 Еркеш Байсакалов за шахматной доской 
в центре московского долголетия «Замоскворечье»

КРИСТИНА СТОЯНОВА
ИНЖЕНЕР СЕКТОРА 
НЕПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
ТРАВМАТИЗМА МОСКОВСКОЙ 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

Московская железная дорога 
вместе с профильными сто-
личными ведомствами запус-
тила программу по ознаком-
лению школьников с нашими 
учебными центрами. Мы пока-
зываем, как идет обучение, 
и предупреждаем, что на же-
лезной дороге надо вести се-
бя осторожно. Ведь за про-
шлый год на железной дороге 
погибли 510 человек, из них 
19 детей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Зверства нацистов не способны 
сломить дух наших бойцов

В ведомстве добавили, что 
прорыву российских войск не 
помешала даже хорошо укре-
пленная вторая линия оборо-
ны противника. Во время от-
ступления украинские боеви-
ки в спешке оставили свою 
военную технику и тела уби-
тых сослуживцев. Кроме того, 
националисты заминировали 
ранее занимаемые рубежи. 
— Однако мотострелкам Цен-
трального военного округа 
удалось успешно закрепиться 
на новой позиции и продол-
жить наступательные дей-
ствия, — добавили в Минобо-
роны РФ.
Тем временем на Красно-
лиманском направлении 
украинские военнослужа-
щие возводят новые форти-
фикационные сооружения 
и организуют эшелониро-
ванную оборону. 
— К инженерным работам 
привлекаются не только воен-
нослужащие и военная техни-
ка, но и гражданские муници-
пальные предприятия города 
Харькова, — рассказал под-
полковник Народной мили-
ции ЛНР в отставке Андрей 
Марочко.
По его словам, украинские 
вой ска также задействуют 
сельскохозяйственную техни-
ку, изъятую у местных кре-
стьян и фермеров.

Также в городе Часов Яр идет 
эвакуация раненых военно-
служащих ВСУ, государствен-
ных учреждений и пред-
приятий.
— В полевых госпиталях и ме-
дицинских учреждениях при-
знаков сворачивания деятель-
ности пока не наблюдается, 
но всех военнослужащих, по-
лучивших ранения легкой 
и средней степени тяжести, 
а также идущих на поправку 
после респираторных и про-
чих заболеваний, начали 
в срочном порядке выписы-
вать и отправлять в воинские 
части, — добавил Марочко.
Кроме того, российская раз-
ведка зафиксировала отток 

местного населения из Часо-
вого Яра. 
Националисты продолжают 
зверствовать под Угледаром. 
Боевики расстреляли группу 
медицинских работников, 
которые ехали в город для 
эвакуации раненых, сообщил 
советник врио главы ДНР Ян 
Гагин.
— Очередной бесчеловечный, 
противоречащий междуна-
родным конвенциям посту-
пок украинской стороны, — 
подчеркнул Гагин. — Увы, 
опознавательные признаки 
медслужбы противника не 
остановили.
По словам Яна Гагина, эта по-
пытка ВСУ нанести удары по 

медикам далеко не первая. 
Аналогичные случаи были за-
фиксированы и на других 
участках фронта. А корректи-
ровка огня, как уточнил со-
ветник, в таких ситуациях, 
как правило, ведется при по-
мощи квадрокоптеров.
При этом солдаты ВСУ ис-
пользуют машины скорой по-
мощи, чтобы подвозить к пе-
редовой боекомплекты и бое-
вые группы, зная, что эту ма-
шину русские не тронут. 
Аналогичные методы киев-
ские националисты исполь-
зовали также в Мариуполе 
и Волновахе.
— Изрядно изношенные ма-
шины, когда те полностью вы-

ходили из строя, они бросали 
прямо в полях или в местах, 
где дислоцировались, — доба-
вил Ян Гагин.
Под обстрелами со стороны 
националистов по-прежнему 
находится и Донецк. Впервые 
за девять месяцев национали-
сты выпустили по городу сна-
ряды РСЗО БМ-30 «Смерч». 
Повреждены частные дома 
и больница. 
А в Мариуполе после весен-
них боев полностью разми-
нировали завод тяжелого ма-
шиностроения «Азовмаш», 
сообщили в силовых ведом-
ствах ДНР. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ

Составной частью текущего 
курса Запада является много-
летнее сдерживание России,
в том числе через экспансию 
НАТО в направлении россий-
ских границ, а также превра-
щение братской Украины в ан-
ти-Россию, в русофобский во-
енный плацдарм. В последние 
годы такая линия Вашингтона
и европейских сателлитов до-
стигла точки невозврата. Мо-
сква уже давно не питает ил-
люзий насчет истинных наме-
рений западников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Минобо-
роны России за-
явили о прорыве 
вражеской обо-
роны на терри-
тории Луган-
ской Народной 
Республики. На-
ционалисты вы-
нуждены были 
отступить на три 
километра. 

спецоперация

Вполне успешно 
замещаем импорт 

Процесс импортозамещения в нашей 
стране реализуется при помощи боль-
шой совместной работы частного биз-
неса и государства. Если рассматри-
вать этот вопрос с точки зрения, кто 
больше берет на себя ответственность 
за этот процесс, то это, безусловно, 
бизнес. Используя значительные сред-
ства государства, предприниматель-
ское сообщество реализует большую 

часть программ по импортозамещению. 
Может возникнуть вопрос: почему бизнес заинтересован 
в этих программах? Наше государство представляет до-
вольно большой рынок, в котором задействовано более 
146 миллионов человек. Это мы не берем в расчет жите-
лей Китая, которые являются потенциально активными 
потребителями отечественной продукции. Такой объем 
рынка позволяет реализовать коммерчески эффектив-
ные проекты в области снижения зависимости отече-
ственной экономики от импорта.  
Почему такие программы полезны 
для нашего государства? Все просто. 
Процесс замещения зарубежной про-
дукции товарами отечественного 
производства обеспечивает пример-
но треть вклада в общую экономиче-
скую динамику нашей страны. А это 
прежде всего доходы предпринима-
тельского сообщества. Оно необходи-
мо государству, которое получает 
с них налоги. Важно понимать, что от 
выстраивания внутреннего простран-
ства рынка будет зависеть успех эко-
номической деятельности в нашей 
стране в будущем. 
В прошлом году мы смогли получить 
намного более положительные результаты от внедрения 
программ по импортозамещению, чем прогнозировали 
различные эксперты. Например, удалось реализовать 
формат стремительного замещения иностранной про-
дукции, используя уже имеющиеся технологии и компе-
тенции. А также длительного, где всегда необходимы ин-
вестиции для организации производства.
Опыт последних 10–15 лет показывает, что экономиче-
ский успех образуется там, где концентрируются усилия 
бизнеса и государства, выстраиваются адекватные меха-
низмы финансирования. Особенно заметно этот успех 
проявился в агропромышленном комплексе (АПК), чер-
ной металлургии и химическом производстве. Если мы 
сохраним такую концентрацию сил, то успех в импорто-
замещении ждет нас и в текущем году. Планомерному 
развитию отечественного АПК способствовали кон-
структивный и непрерывный диалог между Минсельхо-
зом России, Советом Федерации, а также Государствен-
ной думой.
Вопрос о том, в какой степени мы должны избавляться от 
импортных товаров, непосредственно связан с экспор-
том. А для этого важно понимать, какой объем зарубеж-
ной продукции необходимо покупать на доходы от про-
дажи отечественных товаров за границей. Ведь на самом 
деле они достаточно высокие. Поэтому нам необходимо 
всегда определять критерии эффективности реализации 
программ импортозамещения для бизнеса и государства.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ШИРОВ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
НАРОДНОХОЗЯЙ
СТВЕННОГО 
ПРОГНОЗИРО
ВАНИЯ РАН

мнение

Вчера 10:21 Сотрудник представительства донецкого Совместного центра контроля и координации вопросов, связанных с военными преступлениями Украины, 
несет фрагмент ракеты из РСЗО «Смерч», выпущенной со стороны ВСУ по территории больницы № 9 в Пролетарском районе ДНР

Прожил полвека и стал рядовым. 
Певец добровольцем пошел на фронт
Во фронтовой агитбригаде 
«Рубиновая звезда» уже че-
тыре месяца выступает за-
служенный артист Удмуртии 
Артур Григ (на фото). Корре-
спондент «ВМ» расспросил 
его о том, как работают арти-
сты во фронтовых условиях.

Артур, вы пошли служить 
во фронтовую агитбригаду до-
бровольно. Почему?
Я и раньше не уклонялся от 
военной службы, но после 
окончания хореографическо-
го училища меня не призвали 
по состоянию здоровья. И ког-
да настало время делать вы-
бор, выступать в тылу или на 
фронте, я дал присягу. Кстати, 
в свои 50 лет я и получил пер-
вое звание — рядовой.
Как часто даете концерты?
Мы выступаем ежедневно, до 
четырех раз за сутки. Но на 
фронте нельзя концентриро-
вать много людей, поэтому 

зрителей мало. Бывает, что 
после 20 минут выступления 
солдат поднимают по тревоге.
А под обстрелы не попадали?
Нет, но однажды во время 
концерта в соседний двор 
прилетел снаряд.
Не страшно было?
Нет. Ведь я знал, куда иду слу-
жить. Я контракт подписал на 
год и не жалею об этом. И мне 
приятно, что о нашей бригаде 
наслышаны во всех воинских 
частях. Нас знают и ждут.

Какой репертуар готовите?
Патриотические песни с тан-
цами. Недавно поставили «Ва-
силия Теркина». Ребятам по-
нравилось. 
Бывают интересные случаи?
Недавно перед концертом 
к нам подошел военнослужа-
щий чуть постарше меня и по-
просил: «Ребята, а можно 
я спою свою песню?» Мы не 
могли отказать. Мужчина пел 
и аккомпанировал себе на ги-
таре, но наши музыканты под-
хватили, подыграли на других 
инструментах, подпевали. 
Получился шикарный номер.
Сейчас к бойцам едут многие 
артисты. Чем отличаются их 
выступления от концертов 
фронтовой бригады?
Звезд эстрады в целях безо-
пасности не пускают «за лен-
точку». А фронтовая бригада 
как раз выступает на передо-
вой, ведь мы такие же военно-
обязанные. Мы нужны для 

поднятия боевого духа солдат, 
от этого зависит победа. Неда-
ром в Великую Отечествен-
ную войну таких бригад было 
около четырех тысяч.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
a.obiedkov@vm.ru

Запад вводит очередные 
миллиардные санкции

Женщины молятся и ждут
сыновей и мужей с победой

Вчера глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен объ-
явила о принятии десятого 
пакета антироссийских санк-
ций, который подразумевает 
торговые ограничения на сум-
му в 11 миллиардов евро.

Эти меры планируют принять 
к годовщине начала россий-
ской военной операции на 
Украине — 24 февраля. 
— Мы продолжим запрещать 
экспорт в Россию товаров 
двойного назначения и высо-
котехнологичной продукции. 
Мы предлагаем запретить 
47 видов электронных компо-
нентов, которые могут быть 
использованы в российских 
системах вооружений, вклю-
чая ракеты, беспилотники, 
вертолеты. А также компо-
ненты на основе редкоземель-
ных элементов, используемых 
для тепловизоров, — сказала 
Урсула фон дер Ляйен.
В десятый пакет санкций мо-
гут включить около 130 физи-

ческих и юридических лиц, 
в том числе военных чиновни-
ков и журналистов, а также 
крупные российские банки.
— Эти санкции существенно 
не изменят ситуацию в рос-
сийской экономике. Ограни-
чения вводятся против бан-
ков, и пострадают от них не 
вкладчики, а только брокеры. 
Но те, кто инвестирует на Мо-
сковской бирже, от всего за-
страхованы, — отметил эко-
номист Александр Разуваев. 
Ограничения по экспорту 
электронных компонентов 
для вооружения тоже не по-
влияют на нашу страну.
— У нас уже давно налажена 
система параллельного им-
порта: Россия была абсолют-
но готова к такого рода санк-
циям, — считает экономист.
Пакет санкций утвержден не 
окончательно: для его приня-
тия будет необходима под-
держка всех государств ЕС.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера в храме Благовещения 
Пресвятой Богородицы в Со-
кольниках, главном храме 
ВДВ, прошел молебен 
для семей участников спец-
операции.

Богослужение провели по 
инициативе общественной 
организации «Объединение 
многодетных семей города 
Москвы». Его руководитель 
Наталья Карпович в начале 
недели вернулась из Донбас-
са, куда отвезла гуманитар-
ную помощь.
В сборе продуктов питания 
и вещей для военнослужащих 
приняли участие многие мно-
годетные семьи города. Поми-
мо гуманитарной помощи 
Карпович передала бумаж-
ных голубей — открытки, ко-
торые в храме Христа Спаси-
теля сделали ребята.
— Казалось бы, это просто 
детские поделки. Но для на-
ших ребят это дорогая весточ-
ка из дома. Они расхватывали 

эти открытки, как иконы, — 
рассказывает Карпович. — 
Ребятам приятно, что о них 
помнят.
Она добавляет, что для солдат 
на передовой сейчас очень 
важна духовная поддержка. 
— Я знаю, как нам тяжело, по-
тому что мы — матери, жены. 
Самое маленькое, что мы мо-
жем сделать сейчас — это не 
только собирать гуманитар-
ную помощь, а именно мо-
литься. Мы — одна семья. Нас 
не получится разделить. 
Настоятель храма Благовеще-
ния Пресвятой Богородицы 
в Сокольниках отец Алек-
сандр (Солдатенков) для при-
хожан и родственников сол-
дат прочитал проповедь.
— То, что сейчас происхо-
дит, — страшная беда, — гово-
рит отец Александр. — И что-
бы опомниться от нее, должен 
пройти не один десяток лет. 
Но все в руках Божиих!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в районе Зябликово 
муниципальные депутаты 
совместно с управой и актив-
ными жителями района от-
правили груз гуманитарной 
помощи жителям освобож-
денных территорий Донецка 
и Луганска, а для воинов 
к 23 февраля — коробки 
со сладостями. За отправкой 
наблюдала «ВМ».

Возле пункта приема гумани-
тарной помощи на улице Ши-
пиловской, 60, оживленно. 
Мужчины и женщины несут 
сюда теплые вещи в больших 
пакетах, кто-то достает из ба-
гажников автомобилей ми-
кроволновые печи и электро-
чайники. А в самом пункте на 
столах стоят картонные короб-
ки с игрушками и развиваю-
щими конструкторами. 
Посылки и письма на фронт 
здесь принимают по вторни-
кам — с 15:00 до 17:00 и по чет-
вергам — с 11:00 до 13:00. 
А для тех, кто не смог отнести 
свою посылку в будни, есть 
возможность сделать это в суб-
боту — с 9:30 до 11:30. 
Глава управы Зябликово Кон-
стантин Князев совместно 
с муниципальными депутата-
ми Александром Каляевым от 
района Зябликово и Станисла-
вом Горбуновым от района На-
гатинский Затон решили вне-
сти свой вклад в общее дело, 
открыв пункт сбора гумани-
тарной помощи, и поддержать 
жителей освобожденных тер-
риторий и участников спец-
операции. 
— Участников специальной 
военной операции обеспечи-
вает всем необходимым Мино-
бороны РФ, но и наша помощь 
лишней не будет. Поддержка 
солдатам и офицерам нужна 
на любом уровне. Кроме того, 
сбор таких посылок сплачива-
ет людей. Делая добро от души 
и сердца, осознаешь важность 
помощи людям. Все объединя-
ются для одной общей цели. 
Солдаты и жители освобож-
денных территорий должны 
чувствовать, что они не одни, 
что их поддерживают, что 
в них верят, что за ними есть 
надежный тыл. Они должны 

знать: за ними большая страна 
Россия и их малая родина, — 
сказал глава управы Зяблико-
во Константин Князев. 
Вещи в пунктах сбора гумани-
тарной помощи собирают 
в том числе и для детей из дет-
домов. Для них москвичи при-
носят сюда подгузники, те-
плые куртки, обувь, игрушки 
и многое другое.  
— Ни одна возрастная катего-
рия москвичей не осталась 
равнодушной, когда мы объя-
вили сбор помощи для жите-
лей новых территорий и вос-
питанников детских домов. На 
призыв откликнулись и моло-
дые люди, и москвичи серебря-
ного возраста, которые прино-
сили связанные своими рука-
ми теплые носки и шарфы для 
военнослужащих, трогатель-
но вкладывая туда письма с до-
брыми пожеланиями бой-
цам, — рассказывает Станис-
лав Горбунов, муниципальный 
депутат района Нагатинский 
Затон и волонтер.
По его словам, каждый уча-
ствует в этом проекте как мо-
жет. Те, кто не успевает прине-
сти сюда вещи, просто пере-

числяют денежные средства, 
чтобы потом организаторы-
добровольцы перед отправкой 
докупили все необходимое. 
— Нам даже инвалидное крес-
ло передали, которое мы пове-
зем в больницу Мариуполя. 
Этот город совсем разрушен. 
Многие его жители до сих пор 
ютятся в подвалах, и им необ-
ходимы теплые вещи, медика-
менты, шерстяные одеяла, так 
как, спасаясь от обстрелов, 
они взяли с собой только доку-
менты. Помимо этого, ко Дню 
защитника Отечества горожа-
не принесли для наших воен-
нослужащих чай, кофе, сгу-
щенное молоко, варенье, шо-
коладные батончики, печенье 
и многое другое. 
Есть среди этих людей и те, кто 
оказывает помощь на постоян-
ной основе. 
— Я участвую в каждой гума-
нитарной поставке — отправ-
ляю жителям новых террито-
рий фрукты: гранаты, яблоки, 
апельсины. Ведь этим людям 
сейчас необходимы витами-
ны. Я уже 25 лет живу в столи-
це, но родилась и выросла в За-
порожской области, в городе 

Молочанске. Поэтому все, что 
сейчас происходит на моей ма-
лой родине, отзывается болью 
в сердце, я стараюсь помочь 
всем тем, кому сейчас тяже-
ло, — говорит жительница 
района Зябликово Ксения Ки-
реева. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Москвичи собрали и отправили 
теплые вещи жителям новых регионов

Вчера 9:55 Исполнительный секретарь местного отделения партии «Единая Россия» района 
Зябликово Александр Каляев на пункте сбора гуманитарной помощи 

АЛЕКСАНДР КАЛЯЕВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
МЕСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ПАРТИИ ЕДИНАЯ РОССИЯ 
РАЙОНА ЗЯБЛИКОВО 

Сбор посылок с гуманитарной 
помощью — это возможность 
передать частичку нашего 
тепла и заботы. В местных от-
делениях мы открыли пункты 
приема вещей и техники. 
Там дежурят секретари пер-
вичных отделений, помогают 
сотрудники управы Зяблико-
во, ГБУ «Жилищник». За ме-
сяц собрали целую газель те-
плых вещей, техники и про-
дуктов питания, которую мы 
скоро отправим жителям Лу-
ганска и Донецка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Артур Григ родился 
13 июля 1972 года в Уфе. 
В 1986–1990 годах учил-
ся в Башкирском хорео-
графические колледже 
имени Рудольфа Нурее-
ва. С 1990 года выступа-
ет на эстраде. В течение 
10 лет был солистом поп-
группы «И.К.С. миссия». 
С ноября 2022 года слу-
жит по контракту в агит-
бригаде «Рубиновая 
звезда». Дает концерты 
в зоне проведения СВО.

АН
АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К

Н
И
КО
Л
АЙ

 Т
РИ

Ш
И
Н

/Т
АС
С



5Главная темаВечерняя Москва 16 февраля 2023 года № 29 (29354) vm.ru

Военный батя

Алмаз Сафин родился 4 октября 1985 года в селе 
Раевский Альшеевского района Башкирии. Там 
он рос, учился в средней школе № 2. Окончил де-
вять классов и поступил в Бердский электромеха-
нический колледж, а после после учебы в Ново-
сибирском высшем военном командном учили-
ще выбрал службу по контракту. В 2018 году Ал-
маз Сафин поехал в горячую точку — в Сирию. 
— Он никогда не мог сидеть дома и со стороны 
наблюдать, как наши ребята сражаются, — рас-
сказывает супруга Алмаза Сафина Дарья. — 
Мне было страшно его отпускать. У нас уже тог-
да было трое детей. Я боялась, что Алмаз не 
вернется. Но он уехал. При каждой возможно-
сти писал мне, успокаивал. Говорил, что у него 
все хорошо, с сослуживцами нашел общий 
язык. Я тогда немного успокоилась. 
Из Сирии Алмаз Сафин вернулся целым и не-
вредимым. Но тихая жизнь на «гражданке» 
продлилась недолго. 30 сентября 2022 года он 
пришел в военкомат и заявил, что хочет помо-
гать нашим солдатам на фронтах спецоперации 
на Украине. И его приняли. 
— Разговоры о том, чтобы отправиться на Дон-
басс, шли еще с февраля. Он изначально этого 
хотел, убеждал меня, что поехать туда — это 
правильно. Но я его отговаривала — видела, 
что там творится, как это страшно, — продол-
жает Дарья Сафина. — А он все равно не смог 
остаться в стороне. 
Алмаз Сафин служил в должности разведчика-
оператора в роте 237-го десантно-штурмового 
полка 76-й гвардейской десантно-штурмовой 
дивизии. 
— Когда я провожала его на фронт, он сказал 
мне на прощание: «Я обязательно вернусь с по-
бедой», — тихо сказала Дарья.
Но судьба распорядилась по-своему. 14 января 
2023 года на Краснолиманском направлении 
подразделения под командованием старшины 
Сафина приняли страшный бой. Противник на-
чал выводить все имеющиеся резервы в район 
Кременной, чтобы прорвать оборону и отре-
зать пути снабжения российским войскам. Ал-
маз первым заметил это: он тут же дал команду 
открыть огонь по вражеским позициям и доло-
жил о ситуации командиру роты.
В начавшемся бою Алмаз Сафин лично уничто-
жил пятерых украинских военных. А когда по-
зиции его подразделения начали обстреливать 
из миномета, старшина получил тяжелое оско-
лочное ранение. Позиций он не оставил, про-
должил вести прицельный огонь. 
Превосходящий по численности противник не-
однократно пытался выбить десантников с за-
нимаемых позиций, но в итоге вражеская атака 
не удалась. Понеся большие потери, украин-
ские националисты вынуждены были отсту-
пить. А Сафин после боя скончался от получен-
ных ранений.
— Он был мне вторым отцом. Мы между собой 
называли его «военным батей», — говорит со-
служивец Алмаза Сафина сержант Ильнар Ва-
лиев. — Громкие слова, знаю. Но я всегда мог 
прийти к нему и рассказать о том, что меня вол-
нует. Алмаз всегда слушал меня. И слышал. Мог 
подбодрить. Постоянно травил байки о про-
шлой службе. Говорил о Сирии. И ничего не бо-
ялся. Легко мог пойти в атаку первым. Алмаз 
часто говорил: «Любой из вас уже герой, раз на-
ходится здесь, на Донбассе, и защищает мирное 
население и нашу страну». Для многих он был 
кем-то вроде полководца, люди верили ему 
и шли за ним. 

17 января 2023 года президент РФ Владимир Пу-
тин присвоил звание Героя России старшине Ал-
мазу Сафину посмертно за мужество и героизм, 
проявленные при исполнении воинского долга. 
— Я часто думаю о нем, — говорит Дарья Сафи-
на. — Удивительно, но, несмотря на его воен-
ное прошлое, все то, через что ему пришлось 
пройти в горячих точках, никто никогда не ви-
дел его грустным. Он мог рассмешить любого. 
Когда Алмаз писал мне письма с передовой, он 
обещал, что когда-нибудь прокатит меня на бо-
евом танке и даже даст разок выстрелить. 
Алмаз Сафин, по словам жены, мечтал увидеть, 
как вырастут его дети, как они окончат школу. 
Хотел увидеть внуков. 
— Он мечтал ездить с ними отдыхать на дачу, 
играть с малышней в футбол. А еще часто гово-
рил: «Я воспитаю патриотов». Таких же, как он 
сам. Алмаз любил Россию, хотел, чтобы жители 
Донбасса были свободны. Его смерть не напрас-
на. Он всегда будет с нами, — заключила Дарья 
Сафина.
Сейчас сослуживцы Алмаза Сафина помогают 
его семье материально. 
— Стараемся поддерживать Дашу, детей, его ро-
дителей, — говорит Ильнар Валиев. — Боль по-
ка не проходит. Но мы не в силах что-то изме-
нить. Я бы хотел, чтобы Алмаза запомнили не 
только как мужественного военного, Героя Рос-
сии, но и как доброго человека. Таким он был.

Героями не рождаются. Но солдаты и офицеры, которые в трудный час встали на защиту своей Родины, доказали обратное. Многие с самого детства знали, 
что их судьба — оберегать спокойствие и сохранять мирное небо над головами соотечественников. О тех, кто отдал жизни за свою страну и получил звание 

Героя России посмертно, корреспонденту «ВМ» рассказали их родственники и сослуживцы. 

Солдаты и офицеры не жалели себя в бою, до последнего прикрывая товарищей

Герои. Посмертно

Герой Российской Федерации — высшее звание, присваиваемое за заслуги перед государством и народом, 
связанные с совершением геройского подвига. Это звание учреждено 20 марта 1992 года. Первым его удо-
стоился начальник Липецкого центра боевой подготовки и переучивания летного состава генерал-майор 
авиации Суламбек Осканов. Герою России вручается знак особого отличия — медаль «Золотая Звезда». 
В случае присвоения гражданину звания Героя России и звания Героя Труда РФ на его родине на основании 
указа президента РФ устанавливается бронзовый бюст с соответствующей надписью. По данным Министер-
ства обороны России, в ходе спецоперации на Украине государственные награды уже получили более 
100 тысяч человек, 120 из них стали Героями России. Всего этого звания удостоены 1245 человек, 538 на-
граждены посмертно.

справка

ИВАН КУДРЯ
Корреспондент

Он знал, 
что должен 
защищать
свою страну. 
Не открещивался 
от этого

2 февраля 2023 года. Семья погибшего старшего лейтенанта 
Андрея Ковтуна на торжественной церемонии присвоения ему 
звания Герой России (1) Андрей Ковтун с матерью Марией 
Костюк (2) Герой России старшина Алмаз Сафин (3) Герой 
России гвардии старший лейтенант Максим Михайлов (4)

Детская мечта

В спецоперации отличился еще один герой — 
Максим Михайлов. Он родился 13 февраля 
1994 года. Родители всегда знали, что их сын 
станет военным — мальчик с детства проявлял 
интерес к службе.
— Перед глазами Максима всегда был при-
мер — мой папа, его дедушка Анатолий Михай-
лов, подполковник инженерных войск, — рас-
сказывает мама Максима Аэлита Зубарева. — 
После отставки папа устроился работать в шко-
лу учителем начальной военной подготовки. 
В его ведении был учебный тир. Максим часто 
приходил туда пострелять по мишеням.
Еще в школе Максим много читал. Больше всех 
любил книги по истории.
— Он не рассматривал на будущее никаких ва-
риантов, кроме как стать военным. Я его даже 
не отговаривала. А зачем? Максим с детства 
был очень пробивным. Он точно знал, чего хо-
чет. Это ли не черта настоящего военного? — 
вспоминает Аэлита Зубарева. — А еще Максим 
всегда улыбался. Никакой агрессии или злобы 
я никогда за ним не замечала.
В 2012 году Максим поступил в Казанское выс-
шее танковое командное училище. После окон-
чания вуза его назначили командиром танко-
вой роты танкового батальона гвардейского 
мотострелкового полка 42-й гвардейской мото-
стрелковой дивизии 58-й общевойсковой ар-
мии Южного военного округа. В этой должно-
сти гвардии старший лейтенант Михайлов 
и служил. До 2022 года. 24 февраля подразделе-
ние Максима отправили под Мелитополь. Гвар-
дии старший лейтенант Михайлов с самого на-
чала спецоперации проявлял героизм. 
— Туда берут только самых лучших, самых под-
готовленных, самых опытных. Даже если ты за-
хочешь ехать, командиры никогда не решатся 
послать на поле боя неподготовленного челове-
ка, — говорит Зубарева. — Максима выбрали, 
потому что он отлично выполнял задания, слу-
жил недалеко, в Чечне, прошел много учений. 
Когда объявили о начале спецоперации, мы 
уже знали, что он первым вызовется на фронт.
В боях с националистами экипажу танка под 
командованием Михайлова приходилось не-
легко, но Максим никогда не покидал поле боя, 
никогда не бросал своих товарищей. 

24 марта удача от него отвернулась. Во время 
одного из боев Максим Михайлов погиб — в его 
танк попал вражеский снаряд. Офицеру было 
28 лет. Указом президента РФ от 1 июня 2022 го-
да за мужество и героизм, проявленные при ис-
полнении воинского долга, гвардии старшему 
лейтенанту Максиму Михайлову посмертно 
присвоено звание Героя России.
— Максим понимал, что такое офицерская 
честь и достоинство. Он боролся с самым боль-
шим злом — неофашизмом. И когда пробил 
час, мой сын выполнил свой воинский долг. Он 
всегда говорил, что это его путь. И он хочет его 
пройти, — рассказывает Аэлита Зубарева, вы-
тирая слезы. — Максим никогда не жаловался 
и не говорил, что ему тяжело. Да и служба для 
него была не работой, а призванием. Он не 
представлял, что можно жить по-другому. 
Но у Максима Михайлова все же была мечта, 
никак не связанная с карьерой военного.

— Он очень хотел открыть собственную страу-
синую ферму. Всерьез задумывался об этом. 
Максим считал, что это редкий бизнес в России. 
Да и животных он всегда любил, — продолжает 
Аэлита Зубарева. — Сын хотел воплотить эту 
мечту, когда выйдет на пенсию. Военные ведь 
рано уходят на пенсию. Но теперь этому уже не 
суждено сбыться.
Сейчас в гимназии, где учился Максим Михай-
лов, открыли мемориальную доску. На ней вы-
гравированы фамилии всех героев, которые 
в разное время учились в этой школе. Теперь на 
этой доске и имя Максима. 
У него остались жена Дарья и сын Михаил. 
В 2023 году мальчику исполнится два года. 

Обещал вернуться

Путь военной службы еще в детстве выбрал для 
себя и Андрей Ковтун. 
— Андрюша часто смотрел военные фильмы, 
говорил, что хочет быть похожим на солдат на 
экране. Однажды он даже просил меня купить 
ему форму красноармейца, — вспоминает мать 
Андрея Ковтуна Мария Костюк. — Сын не лю-
бил несправедливость по отношению к сла-
бым, всегда защищал их. Но при этом он никог-
да не дрался, хоть и умел. Все проблемы и кон-
фликты всегда разрешал разговором. 
У открытого, общительного Андрея было много 
друзей. Сверстники тянулись к нему.
— Он был добрым, но справедливым. Иногда 
даже жестким. Особенно когда видел, как кого-
то обижают. Наверное, это главная черта его 
характера, — говорит Мария Костюк. 
После окончания школы Андрей, не сомневаясь 
в своем выборе ни на минуту, поступил в Даль-
невосточное высшее общевойсковое команд-
ное училище имени маршала Советского Сою-
за К. К. Рокоссовского. После выпуска из вуза 
его ждало всего несколько лет мирной жизни. 
24 февраля 2022 года его направили в зону СВО 
в должности командира инженерно-позицион-
ной роты инженерно-технического батальона 
40-го инженерно-саперного полка. 
Старший лейтенант Ковтун вел разведку обо-
ронительного рубежа противника при возведе-
нии переправ на реках Десне в Черниговской 
области Украины и Северский Донец в ДНР. 
С риском для жизни Андрей добывал ценные 
данные о местоположении и характере поведе-
ния противника.
Через несколько месяцев пребывания в зоне 
СВО старшего лейтенанта Ковтуна перевели 
в Ханты-Мансийский автономный округ. На-
значили командиром 7-й мотострелковой роты 
74-й отдельной гвардейской мотострелковой 
Звенигородско-Берлинской бригады. Но долго 
отсиживаться в тылу 25-летний командир не 
смог. И в начале августа он все-таки вернулся 
в зону проведения спецоперации, заявив своим 
родным и близким: «Там мои пацаны, я обещал 
вернуться».
— Перед отъездом Андрей сказал мне: «Это мой 
долг, моя офицерская честь. Моя родина стра-
дает, а она дала мне все, что у меня есть». Отго-
варивать его было бесполезно, — вспоминает 
супруга Андрея Полина Ковтун. 
Когда старший лейтенант уже был в зоне про-
ведения спецоперации, позвонить ему и поин-
тересоваться, как у него дела, было нельзя — 

пользоваться телефонами запрещено в целях 
безопасности. 
— Я постоянно отправляла ему бумажные пись-
ма. Надеялась, он их получает. Каждый день 
ходила на почту — вдруг сегодня придет весточ-
ка? Он успел прислать лишь одно письмо. На-
писал коротко, что все хорошо, что любит меня 
и что победа будет за нами. 
10 августа, спустя всего несколько дней после 
возвращения в зону СВО, неподалеку от села 
Спорное в ДНР 55-я отдельная мотострелковая 
бригада, в которой служил Андрей Ковтун, под-
верглась атаке со стороны националистов. 
Старший лейтенант получил сигнал о помощи 
от своих товарищей. Он лично возглавил так-
тическую группу и выдвинулся на помощь со-
служивцам. На поле боя Андрей закрыл своей 
БМП саперов, по которым враг открыл огонь. 
Машина была подбита, но Ковтун держал обо-
рону. Его бригада выбралась из-под огня. Все 
до единого бойцы остались целыми и невре-
димыми. Кроме Андрея Ковтуна. Во время боя 
он получил множественные осколочные ране-
ния туловища. Они оказались для него смер-
тельными.
— Он очень любил семью, ценил нас и делал 
все, чтобы мы были счастливы. Но у него были 
очень жесткие принципы. Он знал, что обя-
зан был защищать слабых, родину. Андрей не 
мог от этого откреститься, — говорит Полина 
Ковтун. 
2 февраля 2023 года Золотую Звезду Героя Рос-
сии передали семье старшего лейтенанта Ан-
дрея Ковтуна. 
— Я всегда гордилась им. Буду верить, что сын 
всегда рядом со мной, мой маленький офи-
цер, — сказала Мария Костюк.

В СССР особенно отличившиеся граждане 
удостаивались звания Героя Советского 
Союза. Его присваивали за совершение 
подвига или выдающиеся заслуги во вре-
мя боевых действий, а также, в виде 
 исключения, и в мирное время.
Звание Героя СССР впервые установлено 
постановлением ЦИК от 16 апреля 
1934 года. С 1967 года удостоенным этого 
звания полагались ряд государственных 
льгот. В их числе: первоочередное обслу-
живание в поликлиниках, госпиталях, 
больницах и обеспечение лекарствами, 
получение бесплатной путевки в санато-
рий один раз в год, внеочередное пользо-
вание всеми видами услуг связи и обору-
дование жилья средствами вневедом-
ственной охранной сигнализации, бес-
платное обучение и переобучение новым 
профессиям и другие.

ИСТОРИЯ2
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Боевое братство с годами лишь крепчает
Соленые огурчики 
без русофобии 

Ветераны из столицы и других 
регионов страны, молодежь 
из патриотических обществ 
и волонтерских движений вы-
строились вокруг памятника, 
держа в руках ярко-красные 
гвоздики, припорошенные 
снегом.
Мероприятие получилось 
международного уровня: 
с приветственным словом вы-
ступили гости от организаций 
ветеранов Афганистана из 
ближнего зарубежья: бывших 

союзных республик Советско-
го Союза — Казахстана и Бе-
лоруссии.
— Несмотря на то что прошло 
столько лет после Афганской 
войны, наше боевое братство 
до сих пор в силе. Ветеранские 
организации быв-
шего Советского 
Союза являются 
единс тв енными 
структурами, кото-
рые поддерживают 
хорошие отноше-

ния между собой, — сказал 
председатель Союза ветеранов 
Афганистана и локальных 
в ой н Республики Казахстан 
Шарипбай Утегенов. — Афган-
цы из прибалтийских респу-
блик, из Белоруссии, из регио-

нов России — все 
мы до сих пор об-
щаемся и поддер-
живаем друг друга 
как настоящие бра-
тья. Я думаю, если 
бы политики следо-

вали нашему примеру, то ни-
когда бы не было на наших гра-
ницах никаких конфликтов.
Председатель ветеранской ор-
ганизации «Боевое братство 
без границ» (Белоруссия) 
Виктор Сивохин тоже не смог 
остаться в стороне от этой да-
ты и посетил московский ме-
мориал.
— Дорогие боевые друзья, 
братья! Тридцать четыре года 
назад Бог и Аллах сказал: хва-
тит воевать, идите, ребята, до-

мой! И мы пришли. Пришли 
для того, чтоб больше не было 
войны. Сегодня России труд-
но. И ради тех ребят, что се-
годня погоны носят, мы, вете-
раны, выступаем в едином 
строю, чтобы война быстрее 
закончилась. От президента 
республики Беларусь пере-
даю вам пламенный привет, 
и знайте, что на западе грани-
ца закрыта! Мира, счастья 
и добра! — сказал в своем об-
ращении Виктор Сивохин. 

На территории США обосно-
валось крупное сообщество 
русскоязычных приезжих: 
эмигранты, студенты. Один 
из способов утолить носталь-
гию по родине — сходить за 
покупками в магазин русских 
товаров. Там продаются про-
дукты, сувениры, литерату-
ра, журналы. Ассортимент 
товаров в таких 
магазинах обычно 
смешанный: часть 
реально привозит-
ся из России, про-
чее — производи-
мые в Америке 
аналоги русских 
продуктов.
Частный бизнес в США — де-
ло, казалось бы святое, но по-
литика вмешивается и в него. 
К примеру, прошлой весной 
общественность Вашингтона 
своими негативными отзыва-
ми, мотивированными нача-
лом специальной военной 
операции, заставила популяр-
ный в городе магазин-ресто-
ран «Русский лакомка» сме-
нить название на «Европей-
ский лакомка». Спустя год си-
туация выглядит так: чем 
ближе к правительству и вла-
стям, тем больше русофобии, 
а чем дальше, тем проще жи-
вется русским в США. 
— В принципе мы не чувству-
ем какого-то давления по по-
литическим мотивам, — рас-
сказывает владелец сети ма-
газинов русских товаров 
в Далласе (столица штата Те-
хас) Айваз Арутюнян. — Ас-
сортимент из-за санкций 
у нас сохранился на 90 про-
центов. Исчезло, например, 
популярное пиво из Санкт-
Петербурга: новых поставок 
нет. А вот цены на товары 
пришлось повысить: логи-
стика стала дороже из-за 
санкций.
По словам Арутюняна, посе-
щаемость осталась на преж-
нем уровне: как и раньше, за-
купаются и русские, и амери-
канцы. В названии магазина 
есть слово «СССР», написан-
ное русскими буквами, но ме-
нять его никто не заставляет. 
Более того, недавно Айваз 

смог открыть новый магазин 
своей сети.
— У моих знакомых коллег 
в Нью-Йорке был один слу-
чай, когда разбили витрину, 
но это единичное происше-
ствие, — говорит предприни-
матель. — Насколько я знаю, 
в Нью-Йорке люди более по-
литически ангажированы. 

Знакомые там пе-
режили гораздо 
большую опас-
ность, чем мы, во 
время беспорядков 
при выступлениях 
движения Black 
lives matter.

С его мнением согласна и рос-
сиянка Галина Дюке. Она пе-
реехала в Нью-Йорк на рабо-
ту четыре года назад.
— Русофобии на уровне мага-
зинов и покупателей не на-
блюдается. Все известные мне 
русские магазины по-
прежнему в целости и сохран-
ности, открыты и работают 
в обычном режиме, — говорит 
она. — Правда, цены на одни 
и те же продукты в России 
и Америке сильно отличаются. 
Здесь значительно дороже. Но 
так было и до обострения меж-
дународных отношений: на-
пример, полкило творога 
в среднем стоит 500 рублей 
в пересчете с долларов.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Хоккеисты в валенках покорили каток
Привычного скрипа коньков 
у катка на Красной площади 
вовсе не слышно. Хоккеисты 
в синей и белой форме пере-
двигаются по льду практиче-
ски бесшумно, потому что на 
ногах у спортсменов надеты 
теплые шерстяные валенки. 
На лед выходит сборная Импе-
раторского православного па-
лестинского общества. 
— Несомненно, для молодых 
людей участие в мероприятии 
является очень значимым со-
бытием, — рассказал руково-
дитель Молодежной секции 
ИППО московского областно-
го отделения Эдуард Шабуне-
вич. — Не только потому, что 
местом проведения было вы-
брано сердце столицы — Крас-
ная площадь, но и сам дух со-
ревнований: возможность 
испытать свои силы против 
команд из разных регионов 
страны очень мотивирует.
Также в программе заплани-
рованы игры среди мальчи-
ков и девочек 2011–2012 года 
рождения из шести федераль-
ных округов России.
— Хоккей с мячом — доступ-
ный и по-настоящему соци-
альный вид спорта. Во-первых, 
экипировка стоит гораздо де-
шевле, чем для того же хоккея 
с шайбой, а во-вторых, им мо-
гут заниматься ребята разного 

возраста и из раз-
ных слоев населе-
ния. К примеру, 
играть в хоккей без 
коньков — как на 
турнире по русско-
му хоккею на ва-

ленках, который 
традиционно во-
шел в программу 
Кубка патриарха 
на Красной площа-
ди, — рассказал 
президент ФХМР, 

член Патриаршей комиссии 
по физической культуре 
и спорту Борис Скрынник. — 
Наша общая задача — при-
влечь в спорт, который являет-
ся прекрасным инструментом 
воспитания молодого поколе-

ния, как можно больше маль-
чишек и девчонок.
Финальные матчи состоятся 
17 февраля 2023 года.

ДЕНИС ВЛАСЕНКО, 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
edit@vm.ru 

Вчера 12:20 Спортсмены сборной Императорского православного палестинского общества 
участвуют в турнире по хоккею с мячом на Красной площади 

КАЖДЫЙ 
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ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
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ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
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И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
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РЕГУЛЯРНУЮ 
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ВСЕГДА 
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САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера на ГУМ-катке стартовал XIII турнир по хоккею с мячом на призы Святейшего Патриарха Московского и всея Руси. 
В рамках кубка проходят турниры на льду и на валенках с участием детских команд.

Вчера у памятника воинам-интернационалистам на Поклонной горе прошли торжественные мероприятия в честь 34-й годовщины вывода 
советских войск из Афганистана.

Русофобия на Западе навязывается обществу 
политическими кругами. Корреспондент 
«ВМ» дозвонился до магазинов с русскими 
товарами в США и узнал, как там относятся 
к покупателям — нашим соотечественникам. 

АНАТОЛИЙ САЛИХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ 
ЛОКАЛЬНЫХ ВОЙН 

Наша задача — всемерно 
поддержать тех, кто сегодня 
выполняет приказы Родины. 
Встретить их по возвращении, 
обнять и помочь в дальней-
шей жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Найти общее между музеем и театром 
Основатели проекта постави-
ли перед собой задачу иссле-
довать новые формы теа-
трального искусства. Именно 
поэтому режиссеры создали 
экспериментальные спектак-
ли, которые легко 
показать прямо 
в музейных залах. 
Чтобы постановки 
вписались в про-
странство ор-
ганично, кура-
торы искали об-
щее в эстетике 
и художест венном языке двух 
важнейших институтов куль-
тур — музее и театре.
Зрители увидят документаль-
ный театр прямо в мобильных 
устройствах на выставке, во-

кальный спектакль-променад 
и необычный перформанс те-
атра теней. 
— Такие проекты для нас — 
сигнал к тому, что жизнь про-
должается, и мы продолжаем 

делать ее осмыс-
леннее и разум-
нее, — рассказала 
директор Пушкин-
ского музея Мари-
на Лошак. — Наша 
выставка, где будет 
осуществлена про-
грамма проекта 

Teatrum, называется «Всеоб-
щий язык». Мы исследуем 
историю цивилизаций и ста-
вим акцент, когда людям дей-
ствительно удавалось найти 
общий язык.

Марина Лошак отметила, что 
объединение музея и теа-
тра — это целое движение 
в современной культуре и оно 
вовсе не ограничивается рам-
ками только лишь одного со-
вместного проекта фестиваля 
«Золотая маска» и благотво-
рительного фонда Владимира 
Потанина.
— Одна из главных задач на-
шего фестиваля — не только 
представление лучших спек-
таклей за прошедший сезон, 
но и обоснование тенденций, 
которые позволили этим 
спектаклям состояться, — 
рассказала генеральный ди-
ректор Национальной теа-
тральной премии и фестиваля 
«Золотая маска» Мария Ревя-

кина. — Если ретроспективно 
посмотреть на нашу афишу, то 
можно увидеть, что спектак-
ли, которые возникали в поле 
эксперимента, сейчас дей-
ствительно стали основной 
частью культурного контек-
ста. Театр не останавливается 
в изучении себя, поэтому 
встреча музея и театра в од-
ном пространстве, мне кажет-
ся, была неизбежна. Рано или 
поздно это произошло бы.
Необычный документальный 
спектакль «Человек за экспо-
натом» в рамках проекта 
Teatrum представит режиссер 
Никита Скобелев. Взяв науш-
ники или запустив аудио-
спектакль на своих устрой-
ствах, посетитель увидит вы-

ставку «Всеобщий язык» гла-
зами тех, кто всегда остается 
за кадром: смотрителей музе-
ев, охранников, экскурсово-
дов и даже кассиров. Их точка 
зрения на экспонаты, как 
обещают организаторы, ока-
жется совершенно иной и пе-
ревернет восприятие коллек-
ций искусства, доказав, что 
музей — это сложный живой 
организм.
Кураторы подчеркивают: еще 
десять лет назад представить 
такое взаимодействие двух 
культурных институтов было 
невозможно, а сейчас зрители 
смогут увидеть совсем иные 
формы искусства.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера в Пушкинском музее открылся Theatrum — совместный проект фестиваля «Золотая маска» и Благотворительного 
фонда Владимира Потанина. Его цель состоит в том, чтобы соединить театр и музей. «ВМ» узнала, как удалось это сделать.

старт
Турнир с участием дет-
ских команд со всей Рос-
сии Федерация хоккея 
с мячом России органи-
зует в 13-й раз в рамках 
соглашения о сотрудни-
честве с Русской право-
славной церковью, дей-
ствующего с 2009 года.
Первый турнир на призы 
Святейшего Патриарха 
Московского и всея Ру-
си прошел в феврале 
2011 года в городе Пер-
воуральске. 
Финал соревнований со-
стоялся 25 февраля 
2012 года на Красной 
площади. Тогда на лед 
главного катка страны 
вышло более 200 маль-
чиков и девочек 
из 47 регионов страны. 
С тех пор традиция тур-
ниров стала ежегодной. 

Вчера 12:26 Председатель Совета ветеранов района Раменки Александр Акишин и жительница Елена Башкина возложили цветы к памятнику воинам-
интернационалистам на Поклонной горе 

Кино должно идти 
по новому пути

С 3 по 6 марта мы проводим XXI Меж-
дународный кинофестиваль кинема-
тографических дебютов «Дух огня». 
Та программа, которая у нас сложи-
лась, соответствует тому, что нам за-
вещал народный артист России и ки-
норежиссер Сергей Соловьев, создав-
ший этот фестиваль, — поддержи-
вать все необычное, самобытное 
и оригинальное. 

У жюри, которое проводит отборочные туры, нет никаких 
других критериев, кроме таланта и собственной жизнен-
ной позиции и готовности ее отстаивать. Может быть, 
зрители не сразу оценивают значимость фильмов, но че-
рез время приходит понимание, что именно такие карти-
ны ведут развитие кинематографа по новому пути. Имен-
но поэтому жюри всегда оценивает, есть ли у режиссера 
стремление не следовать существующим трендам, а най-
ти свой собственный язык. Мы покажем работы авторов, 
у которых совсем разные подходы к стилям и творческим 
решениям.
В конкурс российских дебютов вошло 
шесть картин, и у каждой из них есть 
шанс стать культовой. Мы обозначи-
ли, что сквозной темой фестиваля 
в этом году будет культура малых на-
родов. Этот выбор был правильным, 
и на фестивале появились фильмы, со-
ответствующие данной тематике. На-
пример, фильм «Тропа», который снял 
режиссер Михаил Кулунаков из Алтай-
ского края. Это скупое, словно спря-
танное от глаз, существование людей 
в отдаленном алтайском селе. А фильм 
«Vad’d’a. Мытарства» режиссера Ники-
ты Добрынина стирает границы меж-
ду документальным и художественном кино. В нем рас-
сказана тысячелетняя история малого народа вожане.
В нашем фестивале есть и международный блок, предсе-
дателем жюри в котором станет народный артист России 
и кинорежиссер Павел Лунгин. В этой категории пред-
ставлено семь фильмов из Аргентины, Франции, Индии, 
Тайваня и Ирана. Проблематика фильмов разная. Напри-
мер, французская картина «Как актриса» режиссера Себа-
стьен Байи — о молодой девушке, которая эксплуатирует 
свой талант, чтобы добиться расположения любимого 
человека. Фильм еще не вышел во Франции, и первым его 
увидит именно российский зритель. 
Фестиваль «Дух огня» становится и площадкой для об-
щения внутри профессиональной среды кинематогра-
фистов, поскольку мастера своего дела проводят образо-
вательные лекции и мастер-классы для молодых режис-
серов. 
Конечно, дебют — совсем особенная вещь. Бывает, что за 
ярким появлением не следует продолжения творческого 
пути, но это никогда нельзя предсказать. Поэтому наша 
задача — нежно относиться к любому таланту. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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В торжественном построении 
и возложении венков приня-
ли участие и сводные расчеты 
1-го Московского кадетского 
корпуса, кадетского корпуса 
Следственного комитета Рос-
сии, военнослужащие и воен-
ный оркестр 147-й автобазы 
Министерства обороны РФ 
и почетный караул 154-го от-
дельного Преображенского 
полка.
Возложил цветы к подножию 
памятника председатель Со-
вета ветеранов района Рамен-
ки Александр Акишин.
— Нам дорога память о това-
рищах, которые остались там, 
на войне. Она обязательно 
должна сохраняться, — сказал 
Акишин.
Воины-афганцы отметили, 
что проявления неонацизма 
на территории Украины не-
обходимо пресечь как можно 
скорее. При этом нужно по-
заботиться о каждом из 
участников СВО.
Со словами Акишина согла-
сился председатель «Ветера-
нов боевых действий России» 
Николай Брагин.
— В Афганистане мы там от-
крыли порядка 50 школ, стро-
или дороги, больницы, ГЭС. 
Американцы оттуда убежали, 
а мы ушли достойно. 72 чело-
века в Афганистане получили 
звания Героя Советского Со-
юза. Я вам скажу, что за год 
спец операции на Украине уже 
120 человек стали Героями 
России. Нацизм нужно побе-
дить, и победа там будет за на-
ми, и враг будет разбит, — ска-
зал Брагин.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

По данным сайтов русских 
магазинов в Соединенных 
Штатах Америки, самыми 
популярными товарами 
остаются консервирован-
ные помидоры и огурцы 
в стеклянных банках. 
Средняя цена на такие 
овощи — около восьми-
девяти долларов за шту-
ку. А еще большим спро-
сом пользуется соленое 
сало. Поэтому и цены 
на него достигают 25 дол-
ларов за 450-граммовую 
упаковку.

кстати
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Санкции и уход с рынка зарубежных компаний 
обнажили непопулярную тему: оказывается, за 
последние десятилетия в нашей стране не поя-
вилось никаких новых изобретений, которые 
могли бы стать основой технологического суве-
ренитета. А он сейчас очень нужен. Можно ли 
ускорить этот процесс, рассказал руководитель 
патентной практики и один из лучших юристов 
страны Юрий Кузнецов.
Юрий Дмитриевич, расскажите, чем занимается 
патентный поверенный?
Не вдаваясь в юридическую казуистику, па-
тентный поверенный представляет интересы 
доверителей по вопросам, связанным с охра-
ной, защитой и использованием объектов ин-
теллектуальной собственности в соответствии 
со своей специализацией. Чтобы стать патент-
ным поверенным, нужно сдать экзамены и ат-
тестоваться по одной из пяти специализаций, 
например, «Изобретения и полезные модели», 
«Товарные знаки и знаки обслуживания», «Про-
мышленные образцы». Патентный поверенный 
со специализацией «Изобретения и полезные 
модели», как у меня, например, оказывает услу-
ги по подготовке заявки на изобретение, ее по-
даче в патентное ведомство, сопровождению 
процесса экспертизы заявки до получения па-
тента, а также может представлять своего дове-
рителя в судебных и административных спо-
рах, участвовать в подготовке и ведении пере-
говоров по сделкам, связанным с патентами на 
изобретения. Работа патентного поверенного 
похожа на работу адвоката, только в области 
интеллектуальной собственности.
Какое образование нужно для того, чтобы рабо-
тать патентным поверенным?
Это зависит от специализации. Несмотря на 
приведенную выше аналогию с адвокатской 
деятельностью, для патентных поверенных 
именно юридическое образование не является 
обязательным, а для такой специализации, как 
«Изобретения и полезные модели», может ока-
заться недостаточным. Большинство патент-
ных поверенных по изобретениям и полезным 
моделям имеют техническое или естественно-
научное образование, среди патентных пове-
ренных со специализацией по товарным зна-
кам много, например, филологов. Базовое об-
разование должно обеспечивать патентному 
поверенному понимание сущности изобрете-
ния и правильное ее изложение. Но юридиче-
ское изобретение также распространено среди 
патентных поверенных, в том числе и как вто-
рое высшее образование. 
А может ли человек сам получить патент, не при-
бегая к помощи специалиста?
Конечно, может. Человек и сам себя в суде за-
щищать может, и ремонт в квартире делать, 
и лечиться, не прибегая к помощи специали-
стов. Вопрос в том, каким окажется результат 
подобной самодеятельности? К сожалению, 
наши люди имеют обыкновение обращаться 
к специалисту, когда результат уже отрицатель-
ный. Например, много ли россиян посещают 
диспансеризацию? Очень мало. В основном об-
ращаются к врачу, когда уже что-то заболело.
Деятельность по обеспечению правовой охра-
ны результатов интеллектуальной деятельно-
сти предполагает системный подход с планиро-
ванием надолго вперед и совершением боль-
шинства действий заранее. Самый простой 
пример — для того, чтобы на заявленное изо-
бретение был выдан патент, необходимо, чтобы 
это изобретение прошло государственную экс-
пертизу, в ходе которой будет установлено, что 
оно новое, имеет изобретательский уровень 
и промышленно применимо. Начнем с новиз-
ны. Изобретение не должно быть известно 
в мире на дату подачи на него заявки. Даже ин-
формация об изобретении, опубликованная 
самим изобретателем в журнале более чем за 

полгода до подачи на него заявки, становится 
основанием не выдать патент, поскольку по 
российскому законодательству изобретение 
уже не будет считаться новым. 
Что касается получения патента, то этот про-
цесс имеет свои правила игры. Нужно не просто 
«получить патент», а «получить максимально 
возможный объем охраны». Объем охраны 
определяется словесной конструкцией, харак-
теризующей сущность изобретения. Именно 
эта часть патента и определяет его объем охра-
ны, за нее и идут все патентные сражения. В за-
рубежной учебной литературе можно встре-
тить сравнение формулы изобретения с земле-
отводом — чем он шире, тем больше возмож-
ностей для строительства он предоставляет, 
при том, что на землеотвод и в одну сотку, 
и в 10 гектаров, в общем, будут выданы похожие 
документы. Поэтому фраза «у меня есть патент» 
говорит только о наличии документа, но ниче-
го не говорит об объеме предоставляемых им 
прав, их нужно оценивать, анализируя форму-
лу изобретения этого патента. 
Патентная экспертиза — это в нашей стране 
обязательный этап для получения патентной 

Мы продолжаем нашу рубрику «Простые вопросы», в которой спрашиваем профессионалов о том, чего не знаем сами. В эпоху войны технологий свои достижения 
ученый зачастую может защитить только патентом. А что делать, если конкурент из-под носа увел идею и продал ее? Что делать с патентом на изобретение, 
если самому производить ничего не хочется? И как заработать на своей концепции? Ответы на эти вопросы знает патентный поверенный Юрий Кузнецов.

Патентный поверенный Юрий Кузнецов о том, почему без бумажки изобретатель — букашка 

На страже новых идей

В современном 
мире никто 
делиться новыми 
технологиями 
не собирается 
даже за деньги 
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поверенный РФ и евразийский патентный 
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МГЮА по специальности «юрист». 
Прошел обучение в центре научно-техни-
ческой и патентной информации Техниче-
ского университета Мерзебурга, центре 
научно-технической и патентной инфор-
мации Технического университета Ильме-
нау в Германии, в Европейском патентном 
ведомстве в Гааге и Вене. 
Работал в Федеральном институте про-
мышленной собственности (ФИПС) Роспа-
тента, ВП «Союзпатент» ТПП РФ, 
а с 1999 года является руководителем па-
тентной практики ООО «Юридическая 
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изобретателей).

ДОСЬЕ

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель
В
О

охраны. В ходе нее происходит сопоставление 
того, что изложено в формуле изобретения, 
с уже известными сведениями, и если эксперт 
обнаруживает совпадения, то формулу изобре-
тения приходится менять в сторону сужения 
объема охраны. Нужно ли с учетом этого дове-
рять свои интересы по защите результатов ин-
теллектуальной деятельности настоящему про-
фессионалу? Да, но, повторюсь, принуждать 
российских заявителей обращаться к патент-
ным поверенным никто не собирается. 
Как можно заработать на патенте?
Патент был изначально задуман как инстру-
мент, обеспечивающий возможность обладате-
лю запрещать другим лицам использовать его 
изобретение. Именно в этом его основной 
смысл. Для того, чтобы изобретателю самому 
изготавливать и продавать свое изобретение, 
патент не нужен, он нужен только если изобре-
татель захочет, чтобы все это делать мог только 
он. Поэтому и основной заработок на патен-
те — это обеспечиваемая им эксклюзивность 
по продаже продукции, изготавливающейся 
с помощью изобретения. И это можно назвать 
основным способом заработка «на патенте».
Довольно часто мы слышим о лицензиях, выда-
ваемых патентообладателями. Это следующий 
по прибыльности способ заработка на основа-
нии полученных патентов. По лицензионному 
договору патентообладатель разрешает одному 
или нескольким лицам использовать его реше-
ние, а сам получает от них лицензионные пла-
тежи. Лицензионные отношения очень распро-
странены в современных технологиях, по-
скольку компании ведут параллельные разра-
ботки и часто предоставляют лицензии на 
взаимной основе, не сдерживая развитие друг 
друга, а содействуя ему. 
Кроме этого, патентообладатель может про-
дать свой патент. Наконец, патент может быть 
предметом залога, наш закон это допускает.
Ну и если есть доказательства нарушения па-
тента, то правообладатель может обратиться 
в суд и получить возмещение ущерба или ком-
пенсацию. Назвать это в прямом смысле «зара-
ботком» на патенте нельзя, но на практике бы-
ли случаи, как за рубежом, так и у нас в стране, 
когда люди, получив патенты с намеренно рас-
плывчатыми формулировками,начинали 
предъявлять претензии добросовестным участ-
никам рынка. За рубежом такой вид деятельно-
сти получил название «патентный троллинг». 
Как явление патентный троллинг возник в 80-х 
годах прошлого века. «Тролли» старались пред-
восхитить развитие какой-то области техники 
и получить такие патенты на изобретения, ко-
торые бы максимально широко охватывали все 
варианты развития этой области. Но патент-
ные и судебные системы зарубежных стран в те 
годы довольно быстро научились справляться 
с этим явлением. У нас же оно тоже встречает-
ся, но наших «патентных троллей» с западными 
роднит только то, что троллинг является их 
единственным видом деятельности. Если за-
падные тролли пытаются предвосхитить разви-
тие науки и техники, то наши делают ставку 
только на огрехи патентной экспертизы, рас-

плывчатость некоторых положений законода-
тельства и подзаконных актов. 
С какими изобретениями к вам чаще всего обра-
щаются столичные предприниматели?
С самыми разными. Москва — это большой го-
род, сопоставимый по численности населения 
с крупным европейским государством. Здесь 
сосредоточены большие ресурсы, поэтому 
и возможностей тут что-то создать, изготовить 
и продать больше, чем в регионах. Кроме этого, 
уровень информированности столичных пред-
принимателей и изобретателей существенно 
выше, чем в других регионах нашей страны. Мы 
регулярно проводим образовательные меро-
приятия в разных городах нашей страны и ви-
дим, что во многих из них люди почти ничего не 
знают о патентной системе, ее принципах, за-
конодательном регулировании.
В Москве больше обращений из отраслей науки 
и техники, которые можно отнести к высоким 
технологиям, например — в областях медицин-
ского приборостроения, фармакологии. Регио-
ны сейчас в основном характеризуются узкой 
направленностью уцелевших, а в прошлом — 
градообразующих предприятий. 
Возросло ли число российских патентов после 
санкций и ухода с рынка зарубежных компаний?
Несмотря на пришедшее понимание, что суве-
ренитет страны обеспечивают не только есте-
ственные ресурсы и деньги от их продажи, но 
и собственная наука и промышленность, ожи-
дать их мгновенного развития и роста патент-
ной активности российских изобретателей не 
стоит. Вера в то, что за деньги и либеральную 
политику мы получим доступ к современным 
зарубежным технологиям, не оправдалась. Мы 
не получили доступа ни к каким серьезным тех-

нологиям, благодаря которым страна сможет 
обеспечить независимость своего хозяйствова-
ния и управления. Для многих отраслей нужны 
мощные аппаратно-программные ресурсы для 
хранения и обработки информации в цифро-
вом виде. При этом они должны быть не только 
локализованы в стране, но и поставляться соб-
ственными производителями и разработчика-
ми. Мы же не получили за прошедшие годы до-
ступа к современным технологиям в области 
производства полупроводников, криогенной 
техники для вычислительных систем, защиты 
информации или криптосистем. В современ-
ном мире никто этими технологиями делиться 
не будет. Если чем-то с нами немного и дели-
лись, так только тем, что давало возможность 
поддерживать доступ к разработке и транспор-
тировке наших ресурсов. Рост подачи заявок на 
изобретения наступит тогда, когда одновре-
менно заработают экономические механизмы, 
для которых создавалась патентная система, 
и заново сформируется инфраструктура науч-
но-технического творчества. Во многих отрас-
лях нам придется начинать с обратного инжи-
ниринга — то есть брать интересные для нас 
решения, разбирать их, пытаться понять, как 
они устроены и воссоздавать их. Этот этап всег-
да непростой, а страны, где долгие годы истре-
блялось средне-специальное техническое обра-
зование и не особо в почете было высшее техни-
ческое, он будет особенно сложен. Но именно 
он позволит нам начать догонять лидеров. Да, 
он не даст значительного роста изобретений, 
просто потому, что мы будем делать то, что уже 
кем-то сделано и запатентовано. Но только ког-
да на этой базе начнется собственное творче-
ство, тогда действительно произойдет рост изо-
бретательской деятельности и количество по-
лучаемых нашими изобретателями патентов 
вырастет в разы. Возьмем в пример Китай — па-
тентная система КНР — одна из самых молодых 
в мире, ей меньше 40 лет. Сегодня же Китай вы-
ходит на мировой рынок не как полукустарный 
изготовитель ненадежной и устаревшей техни-
ки, а как законодатель моды во многих совре-
менных технологиях. Но это произошло не по-
тому, что в КНР ввели патентный закон, а пото-
му, что заработали экономические и организа-
ционные механизмы, для которых этот закон 
потребовался как один из инструментов. 
Были ли у вас случаи, когда обращались конку-
рирующие компании с похожими заявками?
Это называется «конфликт интересов». Соблю-
дающие законодательные и этические требова-
ния патентные поверенные в таких случаях 
должны принять предложение представлять 
какую-то одну из этих компаний.
Приходили ли к вам за очередным патентом быв-
шие советские изобретатели с миллионом патен-
тов, полученных еще в советское время?
Почему-то эти люди воспринимаются как 
какой-то карикатурный или комический образ. 
А я полагаю, что они достойны уважения. Мно-
гие из них были активными изобретателями 
в советское время, они вместе со своими колле-
гами справедливо видели себя важным элемен-
том всей системы научно-технического и про-

мышленного развития страны. Советская си-
стема изобретательства была задумана и рабо-
тала как инструмент общего развития страны. 
Государство брало на себя обязанность по вы-
плате изобретателям вознаграждения за ис-
пользование их изобретений, и оно должно 
было создавать максимально благоприятные 
условия по внедрению этих изобретений. А по-
том наступил 1991 год, когда еще вчера забо-
тившееся о своих гражданах государство вдруг 
сняло с себя все свои обязательства, дав понять, 
что гражданам нужно теперь все решать са-
мим. То есть изобретатели еще вчера были вос-
требованы, а сегодня оказалось, что стране 
больше ничего не нужно. Но они продолжали 
творить. Это, кстати говоря, позволило многим 
из них дожить до очень преклонных лет, сохра-
нив ясность ума и четкость мысли — известно, 
что умственная работа способствует долголе-
тию. К сожалению, в нашей стране тогда было 
время резких переходов. Когда у нас появился 
новый патентный закон, многие из изобретате-
лей вообще не понимали, что они должны даль-
ше делать, потому что никто особенно ничего 
не объяснял: вчера были авторские свидетель-
ства, теперь патенты…
А есть ли люди, которые внимательно следят 
за сроками патентов, чтобы первыми переофор-
мить на себя изобретение, как только его срок по-
дойдет к концу?
У нас в стране я таких пока не встречал, а за ру-
бежом это довольно распространенная прак-
тика. Ведь патент дает право запрещать другим 
лицам использовать изобретение, то есть дает 
своему обладателю очень серьезное конку-
рентное преимущество. Как только срок дей-
ствия патента истек — изобретение может ис-
пользовать любой. Что касается возможности 
переоформить на себя изобретение,то еще 
один принцип патентной системы состоит 
в том, что патент на изобретение может быть 
выдан только один раз. Получить патент еще 
раз на то же самое, да еще и чужое изобретение 
нельзя, если его по какой-то ошибке и выдадут, 
то он впоследствии будет признан недействи-
тельным. Кстати, известны и случаи, когда 
в долгосрочной перспективе конкурентное 
преимущество сыграло отрицательную роль. 
Например, фирма Xerox построила свой бизнес 
на запатентованном способе «электрофотогра-
фии». И она довольно долго была монополи-
стом в сегменте копировальной техники. В от-
сутствие конкуренции фирме Xerox пришлось 
учиться только на своих ошибках, тогда как 
другие изучали ее продукцию со всеми ее до-
стоинствами и недостатками. Когда срок па-
тента истек, рынок сразу же оказался заполнен 
изделиями фирм-конкурентов, не только не 
уступавшими, но и превосходящими по каче-
ству продукцию Xerox. 

Патентный поверенный Юрий Дмитриевич Кузнецов не боится ни западных санкций, ни «патентных троллей», ни судебных тяжб между изобретателями-конкурентами
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точка Сегодня точку в номере ставит директор московского автомобильного завода «Москвич» Дмитрий Пронин, который презентовал продукцию предприятия на специ-
ализированной выставке и форуме ForAuto-2023. Здесь представлено более 20 моделей авто, изготовленных по программе импортозамещения. В их числе марки 
«Москвич 3» и Kaiyi Е5, которые производятся в России. Машины возрожденного столичного бренда уже поступили в продажу, цена на них начинается от 1,97 мил-
лиона рублей. В ближайшее время на рынок выйдет и Kaiyi Е5, ориентировочная стоимость одного автомобиля составит около 1 миллиона рублей. Могут вскоре 
появиться и другие марки: представители крупных дилерских холдингов рассказали, что уже выстроили целую систему параллельного импорта, которая показыва-
ет неплохие результаты. На выставке посетители могли оценить новинки автопрома, сравнив машины по дизайну, комфорту и прочим характеристикам. 

Олимпийскими 
кольцами по воде

Азиатская федерация плавания напра-
вила нашим прыгунам в воду пригла-
шение на участие в Азиатских играх, 
которые пройдут в китайском Ханч-
жоу с 23 сентября по 8 октября 2023 го-
да. Означает ли это, что наши спор-
тсмены пробили «железный занавес», 
который возвели для них международ-
ные спортивные организации?
Приглашение можно считать первой 

официальной ласточкой. Даже несмотря на то, что эти со-
ревнования не являются отборочными на Олимпийские 
игры в Париже. Но, похоже, мир заскучал без российских 
спортсменов — без них и соревноваться-то стало не так 
интересно и престижно. Неожиданно изменил свою по-
зицию и олимпийский чемпион, биатлонист Мартен Фур-
кад, коего заподозрить в симпатии к России никак нельзя. 
Он выступил за возможный допуск россиян и белорусов 
к Играм в Париже, а в интервью изданию NRK даже заме-
тил, что ему станет стыдно за Францию, если та выступит 
за запрет на участие россиян и белору-
сов. Да и сам президент Международ-
ного олимпийского комитета Томас 
Бах вдруг стал рассуждать, что, де-
скать, правительства государств не 
должны вмешиваться в вопросы допу-
ска россиян и белорусов на мировые 
соревнования. Правда, участвовать 
они должны «без страны, без родины, 
без флага». И выступить с осуждением 
специальной военной операции на 
Украине.
А можно ли выступать с гимном и фла-
гом? Можно! Международная федера-
ция бокса допустила нас к официаль-
ным соревнованиям. И уже в феврале 
россияне более чем успешно выступили на Международ-
ном турнире по боксу на призы короля Марокко Мухам-
меда VI. И там, под сводами дворца спорта, не единожды 
звучал наш гимн, а наши спортсмены поднимались на 
высшую ступеньку пьедестала почета в форме цветов рос-
сийского триколора! Да и местным болельщикам на-
столько понравились наши боксеры, что они стали при-
носить на трибуны российские флаги. 
Так может, наплевать на западных злопыхателей, вроде 
некогда блистательного чешского хоккеиста Доминика 
Гашека? В прошлом, к слову, он заработал немало денег, 
играя за московский «Спартак». Теперь же бомбардирует 
НХЛ протестами против выступления российских игро-
ков за океаном. Впрочем, в НХЛ нападки чеха во внима-
ние не принимают, и комиссар лиги Гэри Беттмэн уже 
заявил, что с позицией Гашека не согласен. 
Думаю, надо просто игнорировать провокации наподо-
бие массовой драки с игроками ярославского «Шинни-
ка», которую спровоцировали футболисты клуба «Ми-
най», и выступать на азиатских аренах, проводить новые 
Игры доброй воли, в которых будут участвовать спор-
тсмены независимо от страны. Мужчины и женщины. 
А не черт-те что и гендерно нейтральный бантик сбоку.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Депутат предложил 
запустить ипотеку 
под пять процентов 
для всех. И как вам?

ЕВГЕНИЯ ЮНИСОВА
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ АССОЦИАЦИИ 
НЕКОММЕРЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ПО СОДЕЙСТВИЮ РАЗВИТИЯ 
ТОВАРИЩЕСТВ СОБСТВЕННИКОВ 
ЖИЛЬЯ И ЖИЛИЩНОСТРОИТЕЛЬНЫХ 
КООПЕРАТИВОВ

Вопрос запуска в России ипо-
теки на новостройки для 
граждан по ставке пять про-
центов, на мой взгляд, более 
экономический, чем право-
вой. Действительно, чем 
меньше процент, тем выгод-
нее ежемесячная плата по 
кредиту. Поэтому такая ини-
циатива кажется привлека-
тельной для потребителей, но 
только на первый взгляд! Не-
высокая процентная ставка 
повысит спрос на новострой-
ки, что может повлиять на це-
нообразование. Из-за этого 
застройщики могут повысить 
стоимость жилья в ново-
стройках. Поэтому инициати-
ву депутата Госдумы, скорее 
всего, не поддержат из-за эко-
номических соображений. 

ЕКАТЕРИНА НИКИТИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ АГЕНТСТВА 
НЕДВИЖИМОСТИ

Кто будет оплачивать разницу 
между ключевой ставкой 
и стоимостью кредита? Такой 
возникает вопрос, если гово-
рить про ипотеку без исполь-

зования бюджета. Если Цен-
тробанк будет давать кредиты 
банкам под залог ранее вы-
данных ипотечных портфелей 
под два процента годовых, как 
предлагается в Госдуме, то во-
прос отпадает. Тем более мы 
видим тенденцию, что в по-
следнее время банки начали 
все чаще принимать участие 
в различных программах фи-
нансирования, чтобы помочь 
строительным организациям 
увеличить уровень продаж 
квартир в новостройках. Поэ-
тому инициативу, скорее все-
го, поддержат.

ЕВГЕНИЙ СКОМОРОВСКИЙ
УПРАВЛЯЮЩИЙ ПАРТНЕР 
РИЕЛТОРСКОГО АГЕНТСТВА

Думаю, что без использова-
ния бюджетных средств такая 
инициатива останется фанта-
зией в головах депутатов. Кто 
будет финансировать ипоте-
ку под пять процентов? Воз-
можны только два варианта: 
либо собственными средства-
ми, либо на государственном 
уровне. Поэтому мне эта ини-
циатива кажется популист-
ской. Согласитесь, зачем лю-
дям ипотека под пять процен-
тов, если они могут купить 
облигации федерального зай-
ма, которые обеспечат им 
высокую доходность? Теку-
щая экономическая ситуация 
в стране сопровождается вы-
сокими рисками. Она подраз-
умевает серьезную волатиль-
ность на финансовых рынках, 
поэтому о снижении процент-

В России предлагают запустить ипотеку на новостройки для всех граждан по ставке 
пять процентов. С такой инициативой выступил зампредседателя Комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Александр Аксененко. Воплотить это предложение можно 
постановлением правительства или поправками в ряд законов.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ной ставки ипотечного кре-
дита можно только мечтать. 
Тем более если мы говорим 
о небюджетном финансиро-
вании.

АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРАХОВАНИЯ И ЭКОНОМИКИ 
СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РОССИИ

Эта инициатива очень выгод-
на гражданам, которые всегда 
стремятся улучшить свое жи-
лье. Ведь многие люди прожи-
вают в маленьких домах и ча-
сто задумываются о переезде 
в более просторные кварти-
ры. Проще говоря, большой 
дом — это народная мечта, 
которая зародилась еще в со-
ветское время. Такая инициа-
тива выгодна и бизнесу. Если 
среди населения поднимется 
спрос на ипотечное жилье 
в новостройках, то застрой-
щикам придется строить еще 
больше домов, что серьезно 
активизирует строительный 
рынок и увеличит масштабы 
обновления жилого фонда. 
Более того, такой вектор раз-
вития обеспечит людей до-
полнительными рабочими 
местами, что спровоцирует 
социальную сплоченность 
общества, а также чувство за-
щищенности каждого граж-
данина страны. Однако может 
сложиться ситуация, когда 
количество квартир в ново-
стройках будет меньше жела-
ющих ее приобрести. Разуме-
ется, это повлияет на увеличе-
ние стоимости нового жилья. 
Чтобы такого не было, госу-
дарству необходимо прово-
дить серьезную антимоно-
польную политику и снижать 
административные барьеры 
по входу на рынок строитель-
ства жилья, чтобы предложе-
ние превышало спрос.

Министр наградил главного 
редактора почетной грамотой

Вчера главного редактора 
«Вечерней Москвы» Алек-
сандра Куприянова награди-
ли почетной грамотой за зна-
чительный вклад в объек-
тивное и компетентное осве-
щение в СМИ деятельности 
органов МВД. Мероприятие 
прошло в медиацентре ре-
дакции «ВМ». 

Грамоту Александру Куприя-
нову вручил начальник пресс-
службы ГУ МВД по Москве 
Владимир Васенин. 
— В трудные моменты люди 
приходят в полицию, а мы об-
ращаемся к журналистам, 
чтобы они помогали нам. 
У нас с редакцией «Вечерки» 
сложились теплые и прочные 
партнерские отношения, — 
сказал Владимир Васенин. — 
Благодаря нашему сотрудни-
честву удается доносить 
до жителей столицы макси-
мально оперативную инфор-
мацию, предупреждать их 
о методах защиты от престу-
плений. 
На вручении Александр Ку-
приянов отметил, что грамота 
стала общим достоянием всех 
сотрудников «Вечерки». 
— Я благодарен за высокую 
оценку своего труда и работы 
своих сотрудников, — сооб-
щил Александр Куприянов. — 

«Вечерняя Москва», как глав-
ная газета города, считает 
принципиально важным со-
трудничество с людьми, кото-
рые берегут общественный 
порядок. Это не просто друж-
ба или товарищество. 
Главный редактор «ВМ» доба-
вил, что тема сохранения об-
щественного порядка поли-
цией не сходила со страниц 
газеты с момента ее перезапу-
ска 12 лет назад. 
— Мы считаем это одним из 
важнейших направлений ра-

боты — обеспечение безопас-
ности и спокойствия граждан. 
Газета должна писать о самом 
главном из происходящего 
в Москве, — отметил Алек-
сандр Куприянов. — Обыва-
тельское мнение о службе со-
трудников МВД не всегда со-
ответствует действительно-
сти. А наши корреспонденты 
объективно освещают работу 
полиции. 
Александр Куприянов отме-
тил, что у «Вечерки» и поли-
ции были совместные проек-
ты, например, «Клуб участко-
вых». В будущем его надеются 
возродить. 
— Это не просто дань совре-
менным тенденциям, это 
часть контента, который не-
обходим читателю. Без мате-
риалов о работе московской 
полиции наша газета выхо-
дить не может, как без прогно-
за погоды. Мы продолжим 
укреплять сотрудничество 
и в будущем, — добавил Алек-
сандр Куприянов. — Без со-
трудничества с полицией сде-
лать критический материал-
расследование невозможно. 
Полиция обеспечивает под-
держку и прикрытие журна-
листу, без которых ему может 
грозить опасность. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера 12:43 Начальник пресс-службы ГУ МВД по Москве Владимир Васенин (справа) вручает 
почетную грамоту главному редактору «Вечерней Москвы» Александру Куприянову 

досье
Александр Иванович 
 Куприянов родился 
31 июля 1951 года в селе 
Иннокентьевка Никола-
евского района Хаба-
ровского края. Работал 
в «Комсомольской прав-
де», «Собеседнике», 
«Российской газете», 
«Известиях», возглав-
лял «Экспресс-газету». 
Александр Куприянов — 
многократный лауреат 
премии Союза журнали-
стов Москвы и России, 
автор многих романов 
и повестей. 

Лучшим студентам Гнесинки 
дадут персональные стипендии

15 февраля 1895 года было 
основано Музыкальное учи-
лище имени Гнесиных. 
В этом году учреждению 
 исполняется 128 лет. 

В этот день в Концертном зале 
Российской академии музы-
ки имени Гнесиных прошел 
праздник, в котором приняли 
участие представители всех 
учебных заведений, носящих 
имя основателей училища.
— Можно сказать, что это се-
мейный сбор: на концерт при-
ходят все гнесинцы, — гово-
рит проректор по связям с об-
щественностью Российской 
академии музыки имени Гне-
синых Дина Кирнарская. — 
На праздничном мероприя-
тии выступили лучшие сту-
денты по каждому подразде-
лению.
Помимо этого, особо отличив-
шимся учащимся вручили на-
грады.
— А еще мы скоро будем 
 отмечать 150-летие со дня 
рождения одной из наших ос-
новательниц, Евгении Фабиа-

новны Савиной-Гнесиной, — 
говорит Дина Кирнарская. — 
В честь этого с 15 февраля 
у нас начинается марафон 
юбилейных торжеств, кото-
рые будут проходить до конца 
года. 
По словам проректора по свя-
зям с общественностью, день 
открытия старейшего музы-
кального училища также от-
метили изменениями в учеб-
ной программе. 
— В 2022 году у нас открылось 
отделение по направлению 
мюзикла, — говорит прорек-
тор Кирнарская. — Также 
у нас есть отделение народной 
музыки и эстрадной. Мы гото-
вим артистов по самым раз-
личным профилям. Так что 
такого изобилия музыкаль-
ных программ вы не найдете 
нигде. 
Кроме того, начиная с этого 
года будут учреждены 11 пер-
сональных стипендий имени 
Елены Гнесиной для студен-
тов высшего образования. 
 Соответствующий документ 
подписал президент России 
Владимир Путин.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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